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Balance de legisladores queretanos 

"Para mi gfstión como diputado 
sólo encontré boicot y puertas 
cerradas": Octaviano Camárgo 

+Ni una sola 1oz abordó la tribuna del Congr(fso 
de la Unión, rec.onoce el legislador federal+ Hay 
cerrazón y sólo dan oportunidad a los influyen
tes+ Dice estar decepcíonado y pre/ iere no 1ol1er 
a ooupai' cargos legislati1os + Acusa qJ líder 
f!SlaJal del PRI de "usar medios completamente 

· puercos para enlodar" a la CTM +María Elena 
Martínez y Edgardo Rocha Pedraza, "salis~ 
/echos" 

Por Cristina Renaud 

El presidente del PRI em Querétaro, Marco 
Antonio LeóA Hernández, ha boicoteado y 
negado apoyo al sector obrero, "ña sido capaz de 
usar medios completamente puercos para 
enlodar el nombre de las gentes de la institución 
(CTM)", acusó el diputado federal Octaviano 
(';amargo Rojas. 

La acusación la hizo el diputado cetemista en 
declaraciones a "El Nttev:o Amanecer de 
Querétaro", que también entrevistó a los otros 
dos representantes queretanos en la LIV Legis
latura Federal, María Elena Martínez. Carranza 
y Edgardo Rocha Pedraza. Los tres hicieron una 
breve evaluaeión de su trabajo legislativ0. 

Camargo Rojas, ··que pertenece a · las 
comisiones de Trabajo, Seguridad Social · y 
Derechos_ Humanos, también manifestó no haber 
encontrado apoyo en el gobierno estatal. "En 

1~ de 
Mayo 

Pasa a la Pág. 14 

Urgente, atacar la, pobreza: Patricia Espinoza 
+Con v.arios millones de niños en extrema pobreza 
no podemos pensar en proyectos de .modernidad, 
asegura la-aspirante panisla al Senado + Enrique 
PozQs To/entino, candidato del PPS a la guber
natura, propone crear la Secretaría de la Juventud 
y la Academia de Ciencias +El aspirante pedem
isla J. Cruz Rivera Pérez propone convertir a 
Lomas en distrito electoral para que cuente co11 un 
diputado-propio +Abandonó Eduardo Resémliz la 

' presidencia estatal del PDM +Ante normalistas d<t 
un colegio privado, el candidato del PRD, Salvador 
Canchola, dijo que ante la negación del financi
amiento público, la campaña la están costeando los 
propio candidatos + Los delegados de tod~ las 
dependencias federales en Querétaro acord_aron 
con Enrique Burgos un "compromiso político" para · 
el tTiunf o electoral + Rechaza el Consejo Estatal 
de AN malos manejos en sus finanzas 

Gloria Gallegos, viuda de Gabilomlo Soler: pc;¡r la niñez. 

MaNá Elena Velazco: 
de indias a 'indias 

Los amplios jardines de s.u casa en Tequis
quiapan, son el marco de la entrevista. La 
actriz comediante más popt:1lar del cine 
mexicano, María Elená Velazco, "La india 
María,., habla de su vida dedicada al séptimo 
arte con -la caracterización de este singular 
personaje con el que ha filmado 13 películas 
en las que se denuncia a manera de comedia, 

· ia condi"cíón humilde de los indígenas en 
todo el país. 

Ella dice: "Los temas de mis películas 
Pasa a la Pág. 16 

El nombre de Gabilondo 
Soler Cri · Cri a la se~cción 

inf a-ntil de "Los Alcanfores" 
Francisco Gabilondo Soler, .el 
inolvidable· "Cri ~Cri'~ nunca dejó la 
sencillez y la espontaneidad de los 
niños. En su vida todos los días que· 
vivió fueron nuevos, siempre 
nuevos. -~ 

Era un apasionado del firma- -
me.oto, le gustaban los cielos bonitos. 

. "Eso era lo único que impo.rtaba para 
él, lo demás no contaba", ·confía e:n 
entrevista doña Gloria Gallegos, 

La& monedas arrojadas al 
estrado, evidencia de que 

r.equerimos poner atención 
los bajos salarios: Duque 

Pasa a la Pág. 18 

ANALISIS 
Efraín Mendoza 

+ Raaiodifusión universi
taria 
+ Espacio privilegiado 

El 3 de agost~ de 1979, 
durante el rectorndo del 

·doctor Enrique Rabell Fer
nández, la UAQ lanzó sw 
voz al aire. Proyectada ¡?a
ra ser a la vez un canal de 

·divulgación científica y 
cultural, foro y social y voz 
de la conciencia crítica de 
la sociedad quereta.na, la 
emisora radiofonica XH
UAQ tiene hGy ante. sí el 
desafío de responder a las 
expectativas de pluralidad 
y de apertura a fas variadas 
formas del pensamiento 
político. 
Pasada la etapa de cons

trucción y arranque, que 
cumplió el ingeniero Diego 
Arturo López de Ortigosa, 
y pasado .él tiempo de 
Ramón Jiménez Esquive!, 
Augusto Aubert y Ezeq uiel 

Durante el desfile del D ía del Trabajo en la c;apital del Martínez, en que el espacio 
est ad o . (F otos de Jesús O n tiveros) . se consolidó y amplió con 

mayor riqu eza en lo 
Pasa a la Pá.ff...:.._J_fj_ 
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Com.unidad 
+ ~irar y s·er mirados. 
Eduardo Mendoza Zaragoza · . 

' . , 

CUERNAVACA, Mor. 2 de 
mayo.- Jardín central, en un 
restaurante, en espe.ra del ali
mento de medio día. Más que 
pensar en lo que hay, .es orJr
tuno mirar lo que pasa allí. 
Personas qtle pasan. Personas 
que conversan. M·úsicos que 
esperan la solicitud musical de 
quienes tengan a bien requerir
los . Comerciantes que esperan 
con esmero a quienes desean 
comprar algo. 

El joven que me está aten
diendo está especialmente atento 
a ver qué necesito. Me observa 
y lo observo. Sólo espera la más 
leve señal mía para atender 
cualquier solicitud que se me 
ocurra. Eso me da vergüe11.za, 
bastante ve rgüer.za. M e 
pregunto por qué. Creo que, en 
primer lugar porque el motivo 
principal pór el que me sirve es 
porque yo acudo a éso precisa
mente, pero a cámbio de una 
determinada cantidad de dinero 
que pagaré al final. Eso me 
parece penoso, porque lo princi
pal que nos une es que yo le 
demando el servicio y él me 
demanda a la vez una cantidad 
de dinero. Y no es la comida, o 
el hambre. o la necesidad de nu
trición o el deseo de conviven
cia. En tal caso nos hubiéramos 
puesto a comer los do~ juntos, sin 
asignarle a él el privilegio de 
servir ni a: mí el de ser servido. 

Sin embargo, ahora que estoy 
ya escribiendo, él me sigue ob
servando y }O también a él. Ese 
intercambio de miradas, en 
momentos me apena, y en mom
entos me es gratificante. Siento 
que lo humano está precisamente 
ahí, más allá de un negocio o de 
una necesidad de comer cuando 
uno anda fuera de su casa. 

Más allá del ruido de los 
carros, de la música y de la 
gente, ~stá la quietud de quienes 
miran sin poner calificativos a 
las cosas o a los acontecimientos. 
La quietud no viene de afuera, 
sino de adentro. Es una manera 
de mirar s¡ienciosa, más allá de 
los pensamientos y de los deseos. 

La lluvia parece acercarse. Es 
hora de disponerse al regreso a 
Querétaro. Felíz.estancia. tAh!, 
pero antes pasaré al tianguis de 
ar~sanías que · está en este 
jardín. Voy a llevarle algo a 
Sandy, una gran amiga que ·me 
ha regalado su amistad y con 
quien comparto moment-0s espe
ciales de mi vida. 

~O \,JC ...... . . 

O~ Nl~UNA ~NE~ 
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EDITORIAL 
Mayo, día . primero: nuevas :expresion~s 
Ha quedado claro que t!I primero de mayo en Querétaro 09 
es ya ni una emulación de la procesión del silencio ni la 
marclta de los agradecimientos. Ciertamente, como lo 
considera el coordinador regional del partido go'bernante, 
Rober-to Duque, la conflictividad que expresa la marcha 
obrera aquí está lejos· de parecerse a las formas que ·ha 
tomado en otros lugares, como la capital del pais. Sin 
embargo, entre los desfiles de los 70s y aún los de la década 
pasada, y los de hoy, en nuestra ciudad, marcan una 
distinción cualitativa muy notable. 

Las mantas, bien sean pas~das por el cernidor de lós 
liderazgos corporativos, bien lo sean reflejo de una 
situación inocultable, manifiestan la urgencia de mejorar 
sustancialmente las condiciones de vida de los trabajadores. 
Junto a ellas son notorios algunos hechos que dan cuenta 
de ánimos y sentimientos no excentos de contestatarismo. 
Si a ésto le. buscamos sus motivaciones encontraremos, sin 

. duda, una situación de violencia institucionalizada que 
puede ser muy peligroso mantener. · 

¿Sería posible hacer un ensayo de libre expresión en 
Querétaro? Que los desfilantes por cuenta· propia digan; 
primer.o, si desfilan; digan, en segundo lugar, cómo desfilan 
y, en tercer término, resuelvan los contenidos de su 
expresión. Muy probablemente uno de los resultados sería, 

AA-· simplemente, la cance~ación d~I desfile. ¡Por qué no 
probar? 

E1 correo scmarH11 
Para "acompletarse", maestros venden agua fresca, dicen padres 
Sr. director: 

Los maestros de nuestra escuela (Miguel Hidalgo) nos han 
pedido que escribamos carta a los meqios de información 
dando a conocer la precaria situación económica en la que 
han vivido los últimos años. Y que su líder estatal un 
profesor de apellido Vargas ha ideado ponerlos a trabajar 
los sábados pidiendo ese aumento de sueldo que incues-
tionabl'emente merecen. -

· Lo que temen algunos de nuestros maestros es ser 
engañados una vez más por sus líderes y traten de usarlos 
como medio para conseguir puestos políticos a nivel estatal 
y nacional, pues se les nie~a información en cuanto a qué 
aumento será el que se solicita. Nosotros como padres-de 

familia tos apoyamos y ojalá logren un justo aumento. Pues 
nos da pena su situación económica ya que Cónocemos a más 
de tres maestros que los fines de semana venden en los 
tianguis hasta agua fresca (y no porque esto sea denigrante), 
pero pensamos que .ellos hacen la patria del futuro y no -
merecen eso, sino descansar los fines de semana o preparar 
sus clases y no andar sufriendo para "completar la 
quincena". . · 

Le agradecemos mucho su atención y nos gusta mucho 
su periódico pues es el único· que es imparcial aquí en 
Querétaro. Ojalá siga siempre así. , · . 

Sra. Magdalena Hemández Zetina, Sra. Ofelia Rubio de Gonr;áler;, Sra. 
Ca~alina Vega Sosa. Sra. M;utha Elena Jiménes Rocha. 

Se opone a la idea de convertir en parque el· actual cementerio municipal 
Sr. dlrector: 

Enterados por el "Diario de ·Querétaro" (22-abril) de un 
proyecto para convertir en pulmón verdé al panteón 
municipal, opinamos que debe desecharse totalmente 
cualquier proyecto de convertir en púlmón verde al ahora 
cementerio municipal, con la peregrina "idea" de acondi
cionarlo para que las familias realicen convivenclas y 
esparcimiento, con juegos para niños., como dice el señor 
Juan González, de. una asoCiación de colonos . deJ frac-
cionamiento Las Misiones. · 

Esa idea está vertida con el desconocimiento total del 
respe.to, derechos, tradición y cultura inherentes a la 
mayoría de las familias. queretanas que tenemos allí 
sepultados a familiares'. . . 

Exigiremos un irrestricto respeto , a ese lugar, que 
perm~nezca tal cual está. Es un lugar tranquilo y visitarlo 
hace bien al espíritu, es propicio para la meditación. 
Estamos enterados que, si bien no hay muchas lápidas o 
monumentos, está totalmente ocupado. Ignora el señor Juan 
González que habemos muchís-imos que tenemos derechos 

a perpetuidad. Al contrario, · pediremos al municipio que 
dé a nplia difusión para que sea posibleque todo el que así 
lo determine; que sus difuntos permanezcan donde están. 
En Querétaro somos muy delicados en cuanto toca al respet-0 
de nuestros seres queridos que nos anteceden en el viaje a 
la otta vida. · · · 

Creemos que la autoridad municipal actual y quien venga 
a presidir el ayuntamiento debe guardar el respeto debido 
al sentir de la mayoría ~n ese· asunto. Hemos visitado el 
lugar·y exactamente detrás del cementerio, en su parte sur~· 
entre la barda ·del cementerio y el alambrado que está en 
el canal, hay un grande y ma~nífico terreno que es usado 
como campo de futbol. Cunoso es de verdad que no lo 
haya-n considerado para los fines _ muy buenos de zona 
arbolada, juegos, etc. Allí tramiten ante las autoridades 
correspondientes lo que necesitan, pero no en lo que ha.sido 
panteón municipal. 

Atentamente,_ 

Conauelo Mejla Rivera, &ei:retaria de Tdmites de Contribuyentes y 
· Uauañoa de -Servlcioe del Estado de Querétaro. Domicilio Social: Invierno 

No. 29, Ciudad. 
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No tenemos la lámpara de Ala dino,. per.4 debtmo87--.. .. ~ · : ·. , .. 
-~ , · · , . r - '.!, . • • prensa, reahzada en las of 1cmas de .. 

atacar la pobreza extre1n~: - Patrkia Espinoza Acci~~ . Nacion!lli la ex-.rngidora 
. . mu01c1pal, Ahcia Esqu1yel de 

Al presentar a la pren·sa:loca4 algunas pugna por una actualización de · las Ji.menez, del grupo Pro.moción 
de las propuestas del Partido Acción leyes en cua.nto a defensa y seguridad Pólítica de la Mujer, hace referencia 
Nacional para la atención a l~ niñez, del niño se refiere. a algunas -de las propuestas, como el 
la candidata de ese partido ~l Senado Aunque reconoce que existen impulso al desarrollo etnio-cultural 
dela RepúbHcá, Patricia Espinoza de progqtmas de atención a la niñez, de las <>oinunidades indígenas, con 
Parrodi, dice: "Si tenemos niños sin buenos en Querétaro, la candidata del atención a la educación bilingüe 
nombre ni historia, viviendo · eq blanquiazul menciona que son ur- bicultural; la necesidad imperativa 
condiciones de pobreza extrema, · gentes los proyectos permanentes, . de que los Centros de Atencion de 
dentro de un contexto d.e "fundamentados en las necesidades Menores Infracto•es dejen de ser 
desnutrición y enfermedades, pro- del infante y no solamente .de car- escuela de delincuencia y de 
dueto de familias desintegradas, y de acter sexenal. La Declaración de la explotación de mano de obra, para 
crisis económicas y sociales, no · Organización de fas Naciones Unidas convertirse en centros asistenciales 
podemos hablar del mañana, ni de sobre los Derechos· del Niño, es un que vigilen a los menores m.oral y 
planes ni de proyectos para un país documento ·valioso sobre ese tema, materialmente abando.nados, y así se 
moderno y so·berano, competitivo pero muy lejos de ponerse en práctica reintegreA a la sociedad, indica: 
tecnologicamente... y estaremos totalmente en nuestro país". "Tenemos propuestas muy buenas, 
cancelando el mayor potencial del Sobre la posibilidad real de llevar programas hay miles, pero lastima 
país: la niñez, que representa la mitad a cabo un programa más a fondo, y que no se apliquen 'realmente, aparte 
de la población". Y añade: "La atacar de raíz el problema de la niñez; de que el gobierno no solo no .hace 
infancia es el terreno más fertil para desde buscar para los padres tra..: algo por la niñez, obstaculiza y se 
sembrar inteligencia, productividad, bajadores mejores salarios, Espinoza . permite que los cuerpos policiacos 
intelectualidad, justicia y democra- de Parrodi, reponde: "Todo tiene que amenacen y golpeen a los niños. 
cia". ver, desde falta de salarios justos, Dicen que existe -un programa para el 

Espinoza de Parrodi habla de los hasta la misma ignorancia que hay. · niño, el Mese, pero los policías en 
programas gubernamentales destina- Nosotros no tenemos la lampara lugar de llevarselos ahí, los amenazan 
dos a este sector, que solo buscan maravillosa de Aladino y no · y les dicen que si los vuelven a ver en 
imagen, del trato deshumanizado que podríamos resolver el problema de la calle los van a golpear". Adriana 
se da a los menores con los abusos manera rapida, no es la intención Basualdo por su parte, añade: 
sexuales; la explotación y delineuen- aeaparar todo, al contrario, creemos "Cuando inieio este programa de 
cia que hay en consecuencia a ello. Y que esto se debe hacer ·entre la misma Mese de repente desaparecieron 
para atacar el problema cada vez más sociedad y el gobierno, aunque es como treinta niños que vendian sus 
grave en este país, menciona como muy dificil . hacerlo. De llegar al productos en los cruce·ros, pero al 
alternativa viable, la aplicación de Senado de la República, yo abogaría poco tiempo volvieron a trabajar, y 
programas permanentes de atención primero por una ley que protega al · eso que Burgos dice que en Querétaro 
al niño, sobre todo de educación y niño realmente y luego haría efeeti- no hay pobreza extrema, pero yo me 
salud; de una tercera ·parte del gasto vo~ los programas". pregunto; ¿Para él que sera pobreza 
público, amen de que su partido Al intervenir durante la rueda de extrema?. (Mary G. Hdez) .. 

Por 'diferencias y cansancio", renunció Eduardo Reséndiz Mendoza 

Por su númerº ·de -pob!adores, Lomas debe tener un diputado propio: Rivera 
J. Cruz Rivera Pérez, candidato del del 7 de mayo en adelante. El último 
Partido Demócrata Mexicano (PDM) · fin· de semana estuvo en el Cerrito 
al gobierno de Querétaro, recorrió en promoviendo su lema: "Queretaro/ 
su segunda semana de campaña la amigo ... /el gallo está contigo". 
delegación municipal de Lomas de En otra información, el domingo 
Casa Blanca, "la colonia más popu- 28 fue desig.nada "por inmensa 
losa de la ciudad", proclamando que mayoría de votos" y con el respaldo 
dado el número de pobladores y los de Rivera Pérez, como cabeza de la 
graves problemas que le aquéjan, lista· plurinominal local la actual 
merece que su territorio enmarque regidora pedemista en Tequisquia
los límites de un distrito, a fin de que pan, Vitiginia Hernández González, 
su población pueda contar con un quien de obtener su partido una 
diputado en la Legislatura local "y votación superior al 1.5 % de su
pelee ante las autoridades p<:>r sus fragios, sucedería a su actual legisla
iAtereses vecinales". dor, Efraín García Moreno. En la 

Esa colonia, cuya población "su- lista le siguen Juan López Martínez, 
pera con much() a vanos distritos del Eduardo Reséndiz Mendoza, J. 
es'tado", tiene en - ~I pandillerisnio, la Carmen Martínez Terrazas. y Antonio 
deficiencia en €1- suministro de agua Ugalde Hernández. 
y los "manantiales de aguas negras"' En un comunicado entregado por . 
algunos de süs problemas urbanos Sineci(') Habana, coordinador de la 
más relevantes, que se resolverán campáña de Rivera Pérez, se ¡Jrecisa 
"solament€ si los vecinos se deeiden · que "es de lamentar que do.n Rosé.ndo 
de verdad a participar de la Torre Valdés, excandidato a la 
democráticamente y proponen el presidencia municipal de Querétaro. 
cambio de gobierno el 18 de agosto". ' en 1988 y tres años antes as¡;iitante a 

quien también realiza campaña como 
candidato a diputado federal por el I 
Distrito-, Reséndiz Mendoza se 
separó de la dirigencia estatal 
"porque existían diferencias en la 
conducción y en el enfoque del 
manejo del partido, y además porque 
se sentía cansado", y advirtió que 
como la renuncia "no perjudica ·sig
nificativamente", el partido seguirá 
su marcha. 

En el PDM, agregó Cíntora Al
manza, ya se acabó "éso del caudil
laje" y mencionó a Feliciano de la 
Torre, Viriginia l:Iernández, Juan 
López Martínez y ;:il propio J. Cruz 
Rivera Pérez como los más viables 
para ocupar la presidencia estatal, 
que sería electo en agosto próximo. 

Propone ,P9zQs_ ·T. 
la creacion ··ae
úna ·s·ecretaría · 
de la juvéntud 

La creación de una Secretaría de la 
Juventud y de uqa Academia de 
Ciencias, la desaparición de los cu
erpos policiacos que actúen al 
maq~en de la Constitución ·y la 
mumcipalización del transporte 
urbano en Que.rétaro, figuran_entre 
los puntos de la plataforma elec
toral del Pártido Popular Socialista, 
y que su candidato a gobernador:, 
Enrique Pozos Tolentino, difunde 
en las visitas a diferentes puntos 
geográficos del estado. 

Con un acto al que concurrieron 
más d€ ·ochenta colonos de Bolaños, 
junto al mercado de esa cotonia de 
la periferia Mrte de la capital, el 
sábado 27 de abril, Pozos Tolentino 
inició su recorrido, manifestando 
"la superioridad" del programa 
pepesista ante la problemática que 
agobia- a los queretanos. El dom
ingo 28 en la cabecera municipal de 
Amealeo denunció las "condi-. 
ciones infrahumanas" en que viven 
los grupos étnicos otomíes, a con
secuencia de la nula atención ofi
cial y de la emigración producto de 
la extrema necesidad que los hace 
convertirse en mendigos en las 
ciudades. "Los campesinos de 
Amealco deben recibir créditos 
oportunos y baratos para · hacer 
producir la tierra y evitar: que la 
abandonen para ir· a mendigar un 
trabajo" en otras poblaciones 

En visitas posteriores, el éandi
dato pepesista -cuyo partido 
continúa en pláticas de alto nivel · 
para convenir una alianza con el 
PRI, prévia declinación de su 
candidato a la gubernatura- estuvo 
en las cabeceras municipales de 
Huirnilpan y Ezequiel Montes, 
donde reiteró que su partido "es el 

· único que presenta al pueblo solu
ciones claras" a to.dos los problemas 
de Querétaro. 

Al diputado Pozos Tolentino, 
que también se desempeña corno 
secretario general del PPS en la 
entidad. lo acompañan los candida
tos a diversos. puestos de elección 
popular, quienes en su turno expo
nen los planteamientos socialistas 
que ellos sintetizan en la elevación 
del nivel de vida, la ampliación del 
régimen democrático y'Ja lucha por 
la independencia del país. 

L 

En el recorrido . que en un boletín · diputado federal por ei JII Distrito, 
informativo el propio equipo de haya perdido la vofación, pues no se 
prensa de Rivera Pérez ca·lificó cbmo presentó al Co"ngreso, en donde segu
"sim.bólico", abarcó Lomas de Casa ramente trnbi~ra qued.ad0 ~ en . muy 
Blanca, Vista Alegre y Com.er:Clánte-s: buena p_osjción" . . · _ · SE PONE A SUS O'RDENeS. PARÁ 
En la primera colonia "diirigió1 una En tanto, el mismo domingo 28, el 
alocución a los marchantes· del mer- presideflte estatal del F'DM, Eduardo 
cado", ante quienes mánifestó las Reséndiz Mendoz"1 pr~sentó su re'- . 
"propuestas claras" que su partido nuncia a ese cargo, siendo sustituído 
ofrece ante las carencias. con carácter provisional, en tanto la 

Por un "enroque estratégico", el dirigencia nacfonal nombra a otra 
químico que en ia le$islatura pasada persona, el señor Feli-ciano . ·de .Ja 
ocupara una curul en el Congreso Torre, presidente- pedem-ista en - la 
local, suspendió su recorrido por San ciudad capital. Según · informó el · 
Juan del Río, ciudad a la que acudirá vocero Manuel Cíntora ' Almanza -

LA SOLUCIO!f DE SUS PROBLEMAS . 
JURIDICOS SOBRE NEGOCIOS 
CMLES, PENALES, FAMILIARES 

Y LABORALES. 

5 DE MAYO Nº 178-A 
TEL. 14-37.:63. QUERETARO, QRO. 
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ios SERVIDORES PUBLICDS HDERllES EN EL ESTADO 
UNIDOS EN TORNO A su· CANDIUATD ENRIQUE BURGOS 

.. Enrique BurgOll proclamó un "nuevo federalismo" que concilie los intereses del Centro y los del estado de Querétaro. 

Los delegados federales acordaron con Enrique Burgos 
un "compromiso político para el triunfo electoraf' 

+ Anunció el candidato priísta que su gobierno asumiría un "m1ero 
federalismo" +En el presidente de la República se sintetiza la nueva aurora 
de la nación, aseveró + Llamó a los delegados a "contribuir coherentemente 
con las tareas del PRI" +El coordinador regional priísta, Roberto Duq_ue los 
conminó a "apoyar para superar rezagos"+ "Nos ponemos a su disposición 
para realizar cualquier acción que tenga a bien encomendarnos", dijo el 
delegado del In/ onmit + Ante industriales de la construcción, el senador 
priísta planteó la necesidad impostergable de ·desconcentración 

Ante la totalidad de los representan
tes de las dependencias federales en 
Querétaro, Enrique Burgos García 
d1j9 el viernes pasado que se impone . 
la necesidad de implantar un "nuevo 
federalismo" que profundice en su 
dimensión social y concilie los inter
eses nacionales con los estatales "en 
esta hora crucial y de definiciones". 
Querétaro, afirmó el candidato del 
Partido Revolucionario Institucional 
al gobierno del estado, asiste pun
tual, hoy como en el pasado, a su cita 
con los acontecimientos. 

En ustedes, dijo a los delegados 
federales, recae la conducción de los 
programas que surgen del Centro, y 
tienen la responsabilidad de ar
monizar competencias y compromi
sos de manera integral, sin exclu
siones. Señ.aló que con la conducción 
del presidente Carlos Salinas, México 
tiene horizonte y su futuro no es in
cierto. "Eri la presidencia se sintet
iza · la nueva aurora de nuestra 
nación", y ustedes son los brazos re
alizadores ..de la política presidencial 
en la entidad, que aquí queremos 
interpretar con un afán de congruen
cia entre el decir y el hacer, advirtió. 

transformó en reivindicación so
cial". 

En un desayuno de trabajo, reali
zado en . un hotel del poniente de 
Querétaro, mo ntos antes de que 
hablara el- ca dato priísta, 'in... 
tervinieron tre elegados federales 
y er coordinad regional del C-EN 
del PRI, Rober uque Ruíz, quien 
elogió el "prog a de compromiso 
político para el nfo electoral" que 
acordaron los f ionarios federales. 
Este comprom , señaló, tiene la 
más alta prior d y sólo su cum-
plimiento "ne llevará a buen 
puerto" en la • n gesta queretan_a 
del 18 de agos 

Conminó Duque Ruíz a los repre
sentantes de las institUciones de la 
federación a exponer plantemientos 
"no de carácter etéreo" sino marca
dos . por la eficacia para llevar al 
poder a "un candídato tan singu
larmente seleccionado por su pueblo, 
pues es el candidato de la mayoría de 
los queretanos". Ustedes, añadió, 
"con la información y el apoyo fed
eral" tienen que atender la necesidad 
de la dirección estatal del PRI de 
"incrementar con gran fuerza las 

que después de la oferta que man
ifestaron los delegados que me ante
ce.dieron, sacaremos este compro-· 
miso adelante", puntualizó Duque 
Ruíz. 

Previamente, Juan Gorráez En
rile, delegado de l¡i Secretaría de 
Comercio y presidente del comité de 
funcionarios federales que externa
ron su apoyo al senador Burgos 
García~ expuso su ·"adhesión" a la 
candidatura priísta. César Roberto 
Alatorre, delegado de la Comisión 
Nacional de Zonas Aridas (Conaza) 
señaló en su turno que "seguramente 
nuestros candidatos saldrán triun
fantes", aunque, adwirtió, "los parti
dos de oposición han incrementado 
su acción en el estado, lo cual no 
tiene por qué amedrentarnos". 

Al tiempo, Alejandro Velázquez 
del Castillo, delegado del Infonavit 
en Querétaro, ofreció que los fun
cionarios federales "seguiremos at
entos a su campaña y nos ponemos a 

su disposición para realizar cualquier 
acción que usted tenga a bien en
comendarnos. Nos comprometemos 
-finalizó- a seguir trabajando bajo 
su guía para no dejar lugares vacíos". 

En otro orden de ideas, el candi
dato del PRI al gobierno de 
Querétaro se reunió con industriales 
de la construcción, ante quienes 
planteó, la urgencia de la descentrali
zación y la desconcentración hacia 
todos los municipios de la entidad y 
reiteró que "ei gobierno futuro 
tendrá la necesidad, dado el vértigo 
de lª- velocidad, de ser un gobierno 
de mucho acercamiento, un gobierno 
que descanse en la oportunidad de un 
diálogo efectivo, realista, congru
ente, sistemático y ordenado". 

XXX XXX 

De acuerdo con información proPor
cionada por el equipo de campañ.a, 
durante mayo el candidato priísta 
recorrerá los municipios de 
Querétaro, Pedro Escobedo, Huim
i1pan, San Juan del Río, Landa de 
Matamoi;-.os, Arroyo Seco, Jalpan, 
Colón, "Peñ.amiller, San Joaquín, 
Pinat, Tequisquiapan, Cadereyta, 
Amealco, Corregidora, El Marqués y 

. tolimán. 

Ustedes -agregó- son leales y 
eficaces representantes de las insti
tuciones federales, pero no ignoran 
su compromiso personal con el PRI y 
por ello su impulso a las tareas 
partidistas no responde ni a acciden
tes, espontaneismo o meras circun
stancias. 

acciones de compromiso político", A la llegada a la 
que es necesario "bajar al nivel de reunión con los 

Burgos García llamó a los fun
cionarios a "contribuir coherente
mente con las tareas del PRI", pues 
"los servidores públicos, sin faltar a 
su condición de tales, par_ticipan de 
una tarea fundamental, que es or
ganizar políticamente a la sociedad 
para estar en aptitud de formar una 
oferta política que nos permita seguir 
proponiendo los programas surgidos 
no de un accidente, sino de un 
movimient<>social, el pr.imero de este 
siglo, que primero fue búsqueda de 
recitificación política pero qqe se 

mayor puntualidad y detalle, al nivel representantes 
secciona!". de las dependencias fed-

" Ahí queremos su apoyo y su erales en la en-
ayuda. Tenemos rezagos y:..,.::.:n:o~d~u~d~o::__..=:=:=::==:=:;::::=:=:=:=:=:=:=:=:=:=:=:=:=:=:=:=::=:.:tid:ad:::..· ____ __, 

César Roberto Alatorre, delegÍldo de Conaaa· en Querétaro: apoyo 



En bandeja de plata 

El "esclavismo disfrazado" desfiló el primero 
de mayo. Se quitó las galas de los · viejos 
tiempos y se ".istió de añejas exigencias, hasta 
hoy, silenciadas por el sistema. También se 
fes tejó el tan caca raqueado día del niño. 
Dependencias federales y estatales montaron 
el esp~ctáculo de s!empre, brindand@ reg_alos 
y diciendo paladrnamente que "la 01ñez 
mexicana es la esperanza del mañana". 

Al igual que a los trabajadores, se les 
destinó un día para ellos. Aplausos, halagos, 
juguetes, despensas... pero ·no programas a 
fondo, ni garantías de libertad, ni derechos, ni 
aumentos a los raquiticos sueldos, ni derecho 
a educación, y mucho menos a salud. 

Por un lado las convicciones de lucha de los 
trabajadores, se han topado con las ilegali
dades de . un sistema con una credibilidad 
altamente erosionada, que con sus argucias 
perfectamente · maniobradas ha declarado 
inexistentes las huelgas que se han dado en 
grandes empresas como la Ford y Mexicana de 
A viaeión, y que estan realmente basadas en 
derecho constitucional. En bandeja de plata, 
la pobreza es entregada a los mfllones de tra
bajadores que dejan la mitad de su vidá en las 
fabricas, y para ello.s, el primero de mayo es 
más bien un festejo iRstitucional en favor de 
los patrones. . · · 

El homenaje . a ·1os martires de Cananea y 
. ~.io Blanco ha sido manóseado por el ,oficial-
1smo y la prueba más fehaciente de ello es la 
continua violación ·a los derechos· del tra
bajador, que ha permitido y además solapado 
el gobierno tecrroburocrático, a los patrones. 

Por toda esta situacióD" de reprimienda, los 
trábajadores desfilaron ya no pasivamente y 
no se anduvieron por las ramas: mantas, 
marchas de protesta de miles de ellos, impug
naciones contra el propio· presidente .Salinas, 
Farell y Fidel Velázquez, por eso no se televisó 
nada al respecto. Y en otros estados sucedió 
lo mismo. Querétaro no fue la excepción. 
Aquí, aunque en menos. · grado,- las imp11-
taciones también se dieron en la calle y fueron 
también muy significativas. Los trabajadores 
docentes, miembros de la Promotora de Lucha 
Magisterial, comerciantes ambulantes y · 
colonos manifestaron su posición ante el poder 
lanzando monedas al estrado donde se encon
traban las autoridades, en respuesta a los oídos 
sordos que han "Caracterizado a su gobierno. 

Ante todo esto no se puede deponer la 
atención en el senti<lo de que la falta · de 
empleos bien remunerados y la explotación de 
la mano de obra de los trabajadores, son 
problemas muy arraigados. que van de la mano 
del sector infantil desprote$ido en el país. ·Las 
consecuencias del "esclav1smo moderno" se 
ven reflejadas, precisamente, en los infantes 
que padecen altos grados de desnutrición, sin 
acceso a la educación, a los servicios de salud 
y que se enfrentan al peligro de la delincuen
cia, drogadicción y' abusos sexuales. Los 
padres trabajadores obtienen salarios 
"mínimos" y no alcanza para la manutención 
completa de los hijos, que en más de. las veces 
tien~ que dejar la escuela y salir a la calle a 
trabajar. · · 

Por todo esto, las obras de caridad dirigidas 
a los niños, de las dependencias, patronatos y 
clubes no se hacen esperar, y para crear 
imagen, realizan actividades superfluas que 
solo empeoran más la situación. Se ofrecen 
juguetes, ropa y regalos, pero nunca se ataca 
el problema desde sus raíces que se derivan de 
toda esa esfera económica~ cada vez más 
intrincado. 
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·Se reunió con estudiantes.· colonos y campesinos serranos 
./ -

En Peñuelas y San José el Alto estamos viendo 
los- frutos de lo que sembró el PMT: Canchola 

Ante cerca de 200 estudiantes normalistas y 
preparatorianos de un importante colegio privado 
de Querétaro, Salvad.or CancJiola Pérez, candidato 
del PRO al gobierno del estado, afirmó que debido 
a que las autoridades han negado a su partido la 
entrega del financiamiento público que por ley le 
con-esponde, los gastos de operación han tenido _ 
que ser solventados por los propios candidates y 
militantes, lo cual en ningún modo ha mermado su 
avance .. "A pesar de los pes~res -dijo Canchola-
somos muy fuertes y hemos ido comprobando en · 

todo el territorio estatal un grande afán por el 
cambio". 

En tanto, en una agenda muy cargada, el 
aspirante perredista se reunió con unas 150 per-

, sanas-en la comunidad de San José el Alto, al igual 
que en Peñuelas, ambos lugares· donde .. estamos 
viendo cómo ha germinado la semilla que aquí 
plantó el desaparecido Partido Mexicano de los 
Trabajadores" hace varios lustros. Al tiempo, en 
Agua Zarca y La Lagunitaf del municipio serrano 
de Landa de Matamoros, sostuvo varios encuentros 
y presidió la primera fase de la convención 
munidpal para nominar las planillas. El domingo 
5, en Peñamiller y Querétaro encabezó las respec-
tivas cónvencion:es. · · 

Canchola Pérez C.Omentó a este semanario que en. 
algu~as comuniqades serranas como Agva Zarca se 
mantiene muy vivo el recuerdo del general Lázaro 
Cárdenas, donde los pobladores aseguran que .. él 
ha sido el . único candidato presidencial que nos 
vino a visitar, a lomo- de mula, entrando por 
Hidalgo y Acatitlán, en tien:ipos en que sólo había . 
caminos de herradura, ni siquiera · brecha". Por 
ello, agregó, pudimos constatar el entusiasmo por · 
que nuestro dirigente nacional Cuauhtémoc 
Cárdenas visite pronto la región en apoyo a nuestra 
campaña. . 

Fe y poJitica 

En el otro extremo de la entidad, pero en una 
área que tiene a la pobreza extrema como denom
inador común, el candidato opositor visitó el 
campamento Demetrio Vallejo en La Sierrita, una 
zona ladrillera rodeada de contaminación y falta de 
servicios públicos. Ahí los colonos le plantearor 
su interés por integrar un frente amplio de 
pobladores para avanzar en su organización y 
conseguir atención oficial más ágil y efectiva. 

·canchola ofreció gestoría, a través de los candi-
datos, para que sean atendidos por las autoridades 
y pueden tener acceso al agua y les sea propor
ci9nada una máquina para apartar varios cerros de· 
basura que han hecho insalubre su convivencia. 

Por otro lado, previamente a la convención 
municipal de esta capital, Ignacio Hernández, 

. Migu~l _Yillarreal y Au~elio Anaya Buenrostro, 
desmmtieron que este último sea miembro del PPS 
y que en calidad de militante perredista participa 
como precandidato a diputado local por el IV 
distrito. · Al tiempo, el sábado pasado realizó el 
PRT una pri.mera parte de su convención estatal, 
pero aún no fu e ron nominados sus candidatos. 
Según informó Juan Pablo Mendoza Esqueda, de 
la direcc;ión estatal, la discusión será reanudada el 
martes 8. Sólo se avanzó en el análisis de la 
propuesta del Frente Electoral Socialista. 
.· En otro frente, el PPS informó que Antonio 
Muñoz Sandoval y Daniel Hernández Juárez 

· fueron nominados como candidatos -propietario y 
suplente- al Senado de la República. En tar.to, la 
señora Consuelo Mejía, . militante panista de 
muchos años, dijo que en breve se cononcerá la 
decisión <Je ·un importante grupo de militantes del 
blanquiazul .que discuten si abandonan al PAN. 
Por lo pronto, adelantó, ante la decisión del regidor 
Filiberto López Díaz "mi completo respeto"' por 
que su renuncia está .. bien fundamentada". 

La política, verdadero culto a Dios y servicio al Pueblo 
Salvador Canchola Pérez · 

Encontramos en el actuar y en el criterio de los 
cristianos en estos tiempos, fundamentalmente 
católicos, aunque también de otras confesiones, 
muchos hechos y dichos. _ 

Muchos, aunque ya no tantos éomo antes, que 
dicen ¿para qué sirven las elecciones, si siempre 
son lo mismo, para engañar? - . 

Otros, también bastantes, dicen: los que suben 
al poder, todos son lo mismo, nadamás suben p~1ra 
fregar a los demás. 

Otros, menos en número, pero más importantes, 
p0rque ya aceptan las elecciones, pero se van a la 
"cargada", como luego se dice; no se fijan en la 
ideología: principios, programas, estatutos, sino 
que echan sus tanteadas muy pragmáticamente y 
dicen, bueno, yo la tengo segura eon el partido 
oficial, porque ese gana a como dé lugar, y así a 
ver qué alcanzamos después, por lo meoos que no 
nos corran de la -chamba . . 

Otros, menos cada vez, que dicen, yo voy a votar 
por el partido más católico; porque ese sí va a 
favorecer a la Iglesia y a todos nosotros los 
católicos. 

Vemos, además, ya por estos días, por muchas 
partes bardas enteras piotadas con los colores 
patrios; pero muchos cientos de metros cuadrados 
anunciando a Burgos-Burgos-Burgos y al PRl-
PRl-PRI. . 

Escuchamos cientos de entrevistas por la radio 
y la televisión, spots cada 15 o 20 minutos de 
~urgos, principalmente, el candidato del PRI, qtJe 
s1 con eso se ganaran ·1as elecciones ya ni para qué 
contender con él, y casi parece_ que alguien del 
extranjero los estuviera observando. . 

Todo esto a tal grado, que los cristianos casi nos 
mareamos y algunos (muchos) ya no saben ni qué. 

Pero para los cristianos mejor informados, más 
conscientes y que andamos más de cerca en este 
compromiso político del partido, entendemos y 

·divulgamos tres cosas: . 
l.- Que nuestros Sres. Obispos de la Provincia 

de Guanajuato, San Luis Potos.í y Querétaro han 
sido claros en la preparación de estas próximas 
elecciones cuando dicen en un folletito (triptico) 
de tres hojitas "Para las elecciones" en el No. 4 
inciso b, que dice: "En un sistema democrático: 
como pretende ser el nuestro, el voto es el medio 
indispensable para acceder al poder. Debe por 
tanto, ser personal, secreto y libre. Todo ciudadno 
debe ejercer su derecho al voto, respetar el de los 
demás, y vigilar contra todo posible abuso de la 
autoridad. Alterar el padrón electoral o el 
resultado de la votación por parte de un partido o 
de la autoridad, es una forma perversa de conducta 
social y un abuso que no se debe tolerar". (21 de 
febrero de 1991). _ 

2.- Que nosotros fos cristianos comprometidos 
debemos poner: en juego y a prueba nuestra fe 
h_acia afuera en la ideología de los partidos polí
ticos y en sus es!rúcturas para medirlos y medirnos 
a nosotros mismos frente a nuestros principios de 
JUSTICIA , VERDAD Y AMOR; como una fe 
útil, que se c0mpromete y se puede medir. · 

3.- Que nosotros los cristianos también consid
eramos no sólo las estructuras políticas del partido 
y su ideología, sino la fe preciosa al interior de las 
personas de los candidatos: que es el impulso, Ja 
motivación, la opción, la decisión interna, la 
entrega· total al servicio de los demás, sólo por amor 
a nuestro Señor y a los demás hermanos y 
compamñeros, esta fe, sobretodo, nosotros los 
candidatos cris~ianos, la tomamos. muy en cueJilta .. ~ 
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Hoy como ayer, las cuotas de pode-r son las 
mismas en el ámbito federal, la senaduría y una 
diputación federal para la UNE-Ciudadanos en 
Movimiento (antes CNOP), una diputaciófl 
federal para la Confederación Naciori~l Cam
pesina (CNC), y otra más para la Confederación 
de Trabajadores de México (CTM). 

Efectivamente hasta el cierre de escribir este 
espacio;se barajaban los nombres como seguros 
a la lideresa nacional de la UNE, Silvia Hérn
andez de Galindo como candidata a senadora, al 
asambleísta de la capital y perteneciente a la 
UNE Fernando Ortiz Arana como Diputado 
Federal por el Primer Distrito, al actual dipu
tado local cetemista GIL MENDOZA 
PICHARDO para Diputado por el segundo 
Distrito y al líder local de la Liga de 
Comunidades Agrarias · (CNC) J. 
GUADALUPE MARTINEZ MARTINEZ 
para diputado del tercer distrito federal. 

El que se determinen por que Distrito van 
cada uno de los candidatos, no es cosa del azar 
o del destino, sino que mucho se refiere a la 
población que conforman cada uno de ellos, 
porque el primero que abarca toda la ciudad de 
Querétaro la conforman en su 90 por ciento o 
más población urbana, en el segundo se integra 
por Corregidora, San Juan del Río, Amealco, 
Tequisquiapan, Ezequiel Montes, estan confor
mados en su mayoríá por obreros y artesanos y 
el tercer distrito que es toda la región serrana 
incluyendo además a el Marquez, es eminente
mente campesina, y asi se supone que cada uno 
de los otrora sectores popular, obrero y campes
ino tiene mayor · presencia por el tipo de 
población. 

Desde luego estos candidatos en el ámbito . 
federal, seran también considerados como "de . 
la unidad", porque no habrá necesidad de 
contienda polltica interna para resultar electos, 
sino que las asambleas distritales respectivas 
seran las que ratifiquen y asi inicien su campaña 
para lograr el sufragio de los electores. 
La convocatoria de elección de .candidatos del 

Revolucionario Instituciof\.al, se asegura, se 
dara el día 6 de mayo, en nuestro caso en el 
ámbito local como federal, por lo que la semana 
ofrece estar bastante rica en información por 
este proceso. 

Ya en el campo local, para la conformación de 
las legislaturas y ayuntamientos, se han bara
jado noíllb.res en los corrillos políticos, y 
tampoco se descarta la posibilidad de que en la 
mayoría, si no en todas, se den los llamados ' 
candidatos de la unidad, sin faltar desde luego 
las voces de inconformidad que pudiera emitir 
alguno que otro inconforme. -

En este proceso, para nadie es un secreto que 
cuenta mucho para la elección, el visto bueno 
del candidato a gobernador o gobernador, según 
sea el caso, cuando coinciden las elecciones o 
cuando ya es gobernante, y en este caso 
ENRIQUE BURGOS GARCIA tuvo la opor
tunidad en su primer etapa de campaña el pulsar 
el sentir de los grupos locales por tal o cual 
candidato, y así determinar el perfil de quienes 
pudieran ocupar un cargo de elección popular. 

Lo cierto también es que los candidatos del 
Revolucionario Institucional, tendrán que real
izar una campaña a fondo y no superficial para 
obtener el triunfo, principalmente en mu
nicipíos como Arroyo Seco, Corregidora, Te
qHisquiapan y San Juan del Río, donde la 
oposición .puede ofrecer buenas opciones y que 
ya lo hemos visto en el caso de San Juan. 

José Alfredo Botella Montes 

naria que celebraron sus miembros el pasado 
primero de mayo por la noche, dicho comunicado 
entre otras casas dice que la Asamblea en que se 
eligió al candidato a gobernador no estuvo viciada, 
que los fondos que reciben son aplicados conforme 
a los lineamientos pre~iamente establecidos y su 
destino vigilado por una Comisión del proprio or
ganismo, ademas que no es necesario que AR
TURO NAVA BOLAÑOS renuncie asu cargo de 
presidente estatal para ser candidato a gobernador. 

Finalmente en el documento, los consejeros dan 
un espaldarazo al Comité Ejecutivo que encabeza 
ARTURO NA V A BOLANOS y le reiteran su 
confianza y apoyo, con esto queda, vuelvo a 
insistir, .cerrado el capítulo de la renuncia de 
FILIBERTO LOPEZ DIAZ que fuera ácom
pafiada con denuncias y apreciaciones personales 
del regidor. 

También en este partido, se llevó a cabo la 
elección de la planilla municipal para el municipio 
de Querétaro, que encabeza el ingeniero GUS
TAVO VlLLANUEV A, persona esta que ha 
realizo labor de proselitismo político princi
palmente en el área rural y urbano popular, por lo 
que no hay que pasarlo desapercibido porque 
podría pegar un susto al sistema. 

Quien también se encuentra activísima en su 
campaña para senadora, es PATRICIA ESPI
NOZA DE PARRODI, quien inició con un 
homenaje a Doña JOSEFA VERGARA benefac-
tora de queretano, y luego el dfa último de mes 
puso en consideración de los medios de comuni
cación las propuestas que Acción Nacional tiene 
para mejorar las condiciones de los niños. 

EN SAN JUAN LOS PANIST AS 
INICIAN SU CAMPAÑA 

El pasado domíngo 5 de mayo, fecha de la Batalla 
de Puebla, los panistas sanjuanenses iniciaron su 
campaña electoral, con una marcha mitin que 
sirvió para presentar a sus candidatos al Ayuntam
iento, Diputados Locales y Diputado Federal. 

Por cierto causó buen sabor de boca en los 
círculos sanjuaneneses la plantilla de candidatos 
presentados por Acción Nacional, y que esta 
integrada por SALVADOR OL VERA PEREZ 
para Presidente Municipal, Rogelio Licea Trejo, 
Antonio González Ordaz y Jesús Jiménez Ríos 
como DipHtados Locales de Mayoría, Atilano 
Izunza Izunza y Alejandro Rojas Quezada como 
Diputados L0cales Uninominales y José Landeras 
Ibarra como candidato a diputado Federal. 

Ante esta -situación el Partido Revolucionario 
Institucional, se ve obligado -a presentar sus 
mejores hombres, que bien pudiera encabezar el 
licenciado FELIPE MUÑOZ GUTIERREZ actual 
Juez Penar y Director de la Escuela de Bellas 
Artes, cuyo "único pecado político", al decir de 
algunos priístas, fué el haber besado el anillo 
episcopal del Obispo de Querétaro, monseñor 
MARIO DE GASPERIN GASPERIN, en una de 
sus primeres visitas que realizara a la cabecera 
municipal sanjuanense. 

. COLON: DIVISION PRIIST A 

LAS AG-UAS VUELVEN A SU CAUCE 
Luego de la aceptación de la renuncia que 
presentara el regidor FILIBERTO LOPEZ 
DIAZ al Partido de Acción Nacional, que lo 
llevó al cargo que hoy ocupa y que el Consejo 
Estatal emitió un comunicado en que da re
s~uesta a los cuestionamientos y denuncias 
realizadas por esta persona, pareciera ser que las 
aguas vuelven a su cauce y ahi no ha pasado 
nada. ' 

La decisión del Consejo Estatal y emisión del 
comunicado, se tomo en una sesión extraordi-

En Colón hubo algunos grupos que tomaron muy 
en serio los acuerdos de la XIV Asamblea y ahora 
sólo confían en que la dirigencia estatal priísta 
abra el proceso para elegir la planilla que con
tienda por la presidencia municipal. Se habla de 
por lo menos 4 grupos: el de "los ricos" cuyas 
cabezas visibles son Raúl García, Angel Moreno y 
Emilio Briones, y que postularían al "profesor 
Beto", de la escuela p:ima'fia del lugar; el grupo 
de la administración en turno, que integran Jacobo 
Juáf'ez Gómez, Armando Ortíz Millán y Rafael 
Caniacho López, en el cual alguno de los dos 

. últimos pudiera ser el abanderado; el grupo de "los 
burócratas del partidd', que liderean Alfonso 
Bárcenas y Hugo Cabrera Ruíz, Armando Briones 
y Leopoldo Bárcenas, que pretenderían impulsar 
a este último o a Cabrera. Y, por último, el grupo 
"Modere", que promueven José Teresa Morales y 
Juan .Sánchez Hernández, que podrían impulsar a 

Luciano Ibarra o a algún otro colonense de 
prestigio. Eso, sin contár a otros aspirantes que 
también están haciendo su lucha por ser toma
dos en cuenta. 

La efervescencia que se pulsa en Colón es 
inédita. Lo cierto es que la actividad de los 
grupos al interior del PRI es intensa y se sabe 
que en caso de que el proceso de nominación no 
sea abierto y transparente, podría haber alguna 
postulación independiente, o bien la incorpora
ción a algún partido opositor .. donde sí haya 
democracia", de tal manera que si no se desea 
un cisma se impone no sóío la negociación sino 
la claridad plena en el proceso. 

EN EL PDM, 
RENUNCIO SU DIRIGENTE iSTATAL 

Aunqu'e adujo cuestiones personales el dir
igente estatal del Partido Demócrata Mexicana, 
EDUARDO RESENDIZ MENDOZA, pára 
renunciar a su cargo, actualmente se realiza una 
auditoría en las arcas del instituto político para 
ver los manejos que venía realizando de los 
dineros partidistas, y para el caso que los 
mismos fueran irregulares, no se descarta in
cluso la posibilidad de que se presente denuncia 
penal en su contra. . . . 

El -Ciiirigente pedemista, cumpliría su encargo 
para el próximo agosto, por lo que ahora será la 
dirigencia nacional quién nombre un presidente 
interino para que cumpla el periodo y luego se 
proceda a las elecciones. 

En tanto est0 sucede, abortó la posible coal
ición que se estaba gestando entre el Demócrata 
Mexicano y Acción Nacional, para presentar 
una misma planilla municipal en Tequisquia
pan, todo fué porque los pedemistas querían 
quedarse con todas las regidurías incluyendo las 
plurinominales y a los panistas tan solo les 
dejaban que pusieran el candidato a presidente 
municipal, ahora cada quien por su lado con
tendran en las próximas elecciones. 

EN LA UNIVERSIDAD, SOLO RESTA 
DERECHO Y CONTABILIDAD 

En otro orden de ideas, .tenemos que en la 
Universidad, las cosas parecen complicarse más 
en las Facultades de Contaduría y Administra
ción y Derecho, por el antagonismo casi irre
concoliable de los grupos que contienden por la 
dirección, mientras que las otras escuelas y 
facultades el asunto casi esta resuelto al haberse 
electo la terna respectiva. . 

En la Facultad de Derecho, luego de la 
elección de terpa que previo la convocatoria 

· hiciera el Consejo Académico, en la que se 
incluía al actual director SALVADOR 
FRANCO SAN<;;HEZ, ALBERTO ROSALES 
Y LUIS BRISENO LOPEZ, se insiste por el 
grupo de alumnos dirigidos por GABRIEL 
BALLESTEROS MAR TINEZ que se realice 
un.a n·ueva sesión de Consejo Académico, que al 
parecer será publica a las 1 O de la mañana de 
este lunes, en que se tome en cuenta el sentir de 
la base estudiantil que a su decir es· en favor de 
ta terna conformada por JUAN FRANCISCO 
DURAN GUERRERO, SALVADOR GAR
CIA ALCOCER, y RECTOR MEZA SEPUL
VEDA, pero al parecer no hay marcha atrás. 

Una determinación debera de tomarse a mas 
ta-rdar este lunes, en el que se vence et plazo 
para presentar las ternas ante la Secretáría 
Académica de la Universidad, para que no 
genere en la violencia de la que ya ha habido 
algunos connatos. 

Por lo que respecta a la Facultad de Con
taduría y Administración, este fin de semana se 
debieron dar una serie de negociaciones, que de 
tener éxito concluirán con el · retiro de 
VICENTE ONTIVEROS QUlROZ y VICTQR 
VEGA VILLA de la lucha electoral, para ·dar 
paso a una nueva terna, pero donde no estuviera 
ninguna persona que estuviera laborando en el 
gobierno estatal. 

La propuesta inicial de las autoridades univ
ersitarias, al parecer era en el sentido que la 
terna quedara integrada por ARACELI GAR
CIA . OLIVARES, VICENTE ONTIVEROS 

Pasa a la Pág. 16 
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La Otra Cara de la Ciudad 

En La Piedad se acabaron "Los venados" 
y llegaron los tiempos buenos 

vecinos tuvieron que reinstalar su. propio drenaje 
debido.a la mala calidad del que pusieron las auto
ridades respectivas .. "Era un drenaje muy angosto, 
eran unas ·tuberías demasiado pequeñas y por eso 
cada quien tuvo que poner el suyo propio, porque 
para que el gobierno nos ponga algo es muy difícil" 

Antes de llegar a la desviación que lleva a la 
avenida 5 de febrero, entre la colonia Consti
tuyentes y el Retablo, se encuentra el barrio de La 
Piedad, donde algunos de sus vecinos se han or
ganizado y a consecuencia de ello han corrido con 
más suerte que los de otros lugares de la ciudad. 
Manuel Segundo León, de 25 años, casado y 
trabajador de una fábrica dice: "Yo ni me doy 
cuenta de cómo andan aquí las cosas, yo nadamás 
ando de mi trabajo a mi casa y de mi casa al trabajo 
y punto. Sólo sábados y domingos estoy más 
tiempo aquí; este lugar es cien por ciento tranquilo, 
aquí no es como én otras colonias de relajo y 

Por Mary González Hernández 

Aquí los vecinos corrieron con más suerte. En 
pocos años se acabaron "Los venenos", y los 
tiempos de .carencias en servicios públicos 
quedaron atrás. Algunas de sus calles hoy perfec
tamente pavimentados, sólo dejan en la memoria 
las mujeres humildes, buenos y amenos recuerdbs. 

Viejos recuerdos que ahora reviven los fun
dadores de este pequeño pero popular lugar. Aquí 
en la calle Jericó, en el número 30, vive desde hace 
22 años la señora María Esther Caudillo Camarillo, 
quien relata divertidas anécdotas de la situación 
que se vivía en este barrio, cuando apenas se 
empezaban a construir las primeras viviendas: 

"Todo ha mejorado demasiado aquí, aquí no se 
va el agua, ni la luz, ni nada. Llevo 22 años · 
viviendo en este barrio y no estoy arrepentida, 
aunque, claro, cuando llegué estaba muy feo, esta 
calle era un río y ahí íbamos a lavar o si no, nos 
íbamos a un ranchito que se llamaba La Caram
bada, donde había una hacienda, por ahí donde 
está ahora la Coca Cola; me acuerdo bien como 
llevábamos nuestras cubetotas llenas de ropa sucia 
que juntábamos en la semana. Ibamos seguido a 

·La Carambada, hasta que el dueño de la hacienda 
JWS echó su caballo y nos corrió, nos dijo que no 
quería vernos por ahí, por sus terrenos. ¡Ah!, y 
también me.acuerdo de que todo esto era un gran 
lodazal, sobre todo cuando llovía se ponía bien feo 
y siempre por las mañanas cuando iba uno al 
molino a llevar el nixtamal, iba uno con las naguas 
y la cubeta de maíz bien agarrados, pero como 
estaba bien resbaloso cada rato nos cáibamos con 
todo y nixtama1, ahora ya hasta me da risa pero 
antes eran puros corajes por todo eso que le platico: 
lodazales, inundamientos, sin luz, sin agua; y ahora 
sí podemos hasta darnos el luj·o de decir que 
estamos bien y cerca del centro". · · 

En este barrio integrado por alrededor de mil 
familias, las mejoras en servicios públicos }'fan sido 
y siguen siendo promovidas con organización y 
participación de los lugareños a través de su comité 
de colonos, dirigido por su presidenta María 
Teresa Ovalle. "Quien siempre nos ha organizado 
es Teresa Ovalle, ella se ha movido para que 
arreglen el barrio, por ejemplo las calles que son 
mu y importantes para nosotros. Aunque le voy a 
ser franca, yo no se si realmente ella sea del comité, 
y me imagino que debe andar ahí por todo lo que 
ha promovido. Mire, no porque ella sea mi 
comadre le voy a mentir pero ella ayudó para que 
esta calle fuera arrnglada, pero bien; porque en un 
principio hicieron la calle púo sólo la empedraron, 
vinieron y lo hicieron a la carrera mal hecho y 
ahora ya con la intervención de ella, volvieron a 
venir y mire, dejaron bien bonito". 

Fotos de Israel Ontiveros 

"ALGUNOS YA TIENEN NOVIA ..• 
OTROS ESTUDIAN" 

La tranquilidad en este barrio se respira, se sien te, 
y es que dicen los vecinos se acabaron "Los 
venenos", la pandilla que daba más lata y que no 
dejaban vivir a quienes ahí habitan. "Como en 
todos lados, aquí también había pandillas, pero 

.había, porque ahora ya no hay, solamente hay 
jóvenes que se juntan afuera de sus casas pero no 
nos molestan, son jóvenes decentes que trabajan en 
fábricas, otros ya tienen novia y otros. estudian, ya 
se acabó la pandilla de "Los venenos", a])ora ya no 
ll~gan ni a catalanos, ya se casaron y pues ya no 
son como antes". · 

Más hacia el centro del 
barrio La Piedad, desde la 
calle del mismo nombre, 
donde vive Gerardo López 
González, se puede observar 
-la avenida de los Hombres 
Ilustres cómo avanzan los 
trabajos de pavimentación. 
El joven de aproximada
mente 23 años cuenta sobre 
lo que ocurre a su alrededor: 
"Pues yo nací .en este barrio, 
me gusta vivir aquí porqu~ 
tenemos todos los servicios, 
no escasea ni el agua ni la luz. Anteriormente sí 
había pandillas, como la de Los venenos pero como 
ahora ya se casaron pues ya se retiraron de esas 
andadas. Con respecto a la calle que andan 
componiendo pues te diré que desde hace cinco 
años que yo me acuerdo la andaban componiendo, 
0jalá hicieran lo mismo con mi calle, le quitaran 

. chisme, aquí estamos en paz. Siempre hemos sido 
humildes todos aquí, esta calle la andan arreglando 
y pues andamos contentos porque este gobierno 
nos está apoyando. Esta obra ya le da otra cara a'. 
barrio, y después de tantos años esto va mejorando, 
y agrega: esta calle estaba en penumbras y ahora 
ya hay luz, ya nos estamos modernizando. 

Emelia Vega Tirado, mientras barre afuera de su 
casa, manifiesta: "Tengo 30 años viviendo aquí y 
he estado muy agusto. Aquí todo me queda cerca, 
estoy cerca del centro y no hay problemas y cuandc 
los hay todos los vec.inos que somos muy partici
pativos, nos organizamos y si se puede arreglamo~ 
lo que tenemos que arreglar. Así tan facil". 

el empedrado y la pavimentaran como las .. -----------------------.. 
demás, yo si pudiera quitaría el em- fii1f? 
pedrado y la dejaría más bonita. Ahorita ~ 
sí tenemos comité de colonos, pero la 
presidenta Teresa Ovalle realmente creo 
que no es una representante real de la 
colonia, por su trabajo casi no asiste a las 
juntas y yo me doy cuenta de eso porque 
antes rhi hermano andaba ahí, ahora ya 
se salió porque su trabajo en el poder 
judicial lo absorbe completamente" 

Las otrora casitas de adobe han cam
biado y ahora humildemente, son lo 
mejor para sus mo radores quienes con 
grandes esfuerzos las fueron constru
yendo poco a poco. Sin embargo hay 
también por ahí una que otra vivienda 
"majestuosa". 

· En la calle de Gerardo López, los ndencia 24 !f. 1-2-29-75 

Queretaro, 
Oro. 
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Ya no más promesas ni atole con el dedo. demandaron obreros el prim.ero de mayo 
Sobre Zaragoza, en el cruce con 
Corregidora los ·"comisionados del 
orden" con su respectivo gafete con 
un símbolo tricolor -golpeadores, 
según los disidentes- ya se habían 
puesto duros cuando los burócratas 
federales, con sus 33 contingentes, 
quisieron incorporarse a la columna 
a la fuerza, porque cuando les cerre
spondía todavía no estaban todos süs 
grupos. Uno de esos encargados del 
orden confió: "ya mero había chin
gadazos y mejor pasaron ... " 

Por éso se temía que el grueso 
contingente de disidentes tuviera un 
trato más duro aún. No fue así. 

A las 10:40 de la mañana, los 
maestros de la delegación D-11- 7 de 
San Juan del Río no pusieron 
objeción para que se metieran a la 
columna las enormes mantas rojine
gras de la Promotora de Lucha 
Magisterial, a las cuales se agregaron 
las de los comerciantes ambulantes, 
los solicitaetes de vivienda y los 
ejidatarios de Santa María Begoña. 

Habfan pasado 5 minutos después 
de que en San Francisco habían 
sonado las once cuando los puños en 
alto y los gritos ll~maban la atención 
de los miles cte concurrentes. 'El 
desfile quedó suspendido por un 
momento. ¡¡¡Duro; duro ... !!! Fuerte. 
¡¡¡Duro, duro!!! . · 

Más gritos. "¡Auxilio, socorr-0, el 
salario vale gorro!". Las mantas 
quedan frente al presidium, que 
encabeza el gobernador del estado. 
Lus rostros cambian rasgos. Algunos 
ofrecen miradas adustas, otros 
sonríen, otros parecen no inmutarse. 
" ¡Diálpgo, diálogo, d iálogo ... !": se 
oye en apoyo al ejidata:rio Juan 
Benítez Martínez que sube hasta el 
lugar que ocupa Mariano Palacios 
para entregarle un pliego de peti
ciones. El campesino no se retira 
hasta que tiene una respuesta que ló 
deja satisfecho. Rumbo a reincorpo
rarse lo intercepta una .decena de 
grabadoras. Lo turba el acoso de los 
inf armadores y de las miles de mira-
das que posan sobre .él. · 

- Que el gobernador intervenga 
para hacer justicia en Santa María 
Begoña, ptteblo victimado por Pedro 
Zendejas Martínez. 

"Sí, el gobernadur ofreció reci
birnos el viernes a las 1 O de la 
mañana". . . 

Y fue cuando el desfile continuó 
su curso. Camina el contigente de 
manifestantes. La música logra en -
parte sofocar el griterío de la multi
tud. De pronto, del grupo disidente 
sólo se ve cómo un puño se abre y se 
dirige hacia el estrado. Pronto varias 

" A ·1· S . 1 l . 1 '''" . ¡¡¡ ux1 10, ocorro ... e ·sa ario va e gorro ... 
+ En la columna oficial irrumpieron maestros disidentes, comerciantes 
ambulantes, solicitantes de vivienda y ejidatarios + De este grupo alguien 
arrojó un puñado de monedas al estrado +Según el c-oordinador regional del 
PRI, Eduardo- Dw¡ue, éso es una muestra de que "requerimos prestar atención 
a los bajos salarios" + "Es que han vendido al obrero ... y les echamos unos 
centavos para que se acabalen", explicó uno de los manifestantes + 
Participaron 382 sindicatos 

.mo11edas caen en el entar1ma<ii·o y 
suenan en el suelo. En el presidium, 
algunos se asoman para cerciorarse 
del hecho. Reporteros de otros 
medios locales confirmarían: fueron 
2 mil 100 pesos, que más tarde 
recogería un inocente pequeño. 

Estalla en aplausos la multitud que 
observa el paso de los inconforme-s. Y 
sigµen los gritos·. Y el desfile vuelve 
a su normalidad. Cientos de mantas 
del magisterio con una demanda 
única: más salario. Gran número de 
mantas de sindicatos cetemistás en 

·apoyo al candidato priísta Enrique 
Burgos. Decenas y decenas con 
problemas y demandas diversos : . 

"Estamos hundidos mexicanos ... 
¡Estamos!", decía la del INEA. 
·.'Tenemos hambre", decía otra en 
tono lacónico. "Promesas... No", 
"Basta de miseria", "No a la farsa del 
salario mínimo" ... "Esta vida tiene 
que cambiar". Ya basta de jugar a los 
maderos de San Juan (que piden pan 
y no les dan), no al trueque del salario 

. por curules a nuestros dirigentes, 
proclamaban otras. 

Los trabajadores de Celanese: 
"Entrega de estafeta con solidaridad: 
Mariano y Enrique". Ya no más atole 
con el dedo, decían otras pancartas. 
Los de Gerber ya se dirigen a Burgos 

. y le piden un puente "por debajo de 
la vía en Felipe Angeles". En Kostal 
los obreros se q_uejaron de llevar ya 
1 O años sin utilidades... ¡aunque 
usted no lo crea!, decían. Los tra
bajadores de tiendas Del Sol pedían ... 
baja de precios, y los gastronómi
cos. ,. _¡Presentes; .. y a sus órdenes!". 

· Todos tenían. algo que -manifestar. 
Lo mismo lOs 35 sindicatos de la 
:FTEQ, los 1 O de la CROC, los 33 de 
la FSTSE, lo mismo que los 204 de la 
CTM. . • 

¿LAS MONEDAS? ¿INJURIA? 
NO ... ES HAMBRE: DUQUE 

Al término de la marcha obrera, el 
gobernador dijo a un grupo de perio
distas en plaza de Armas que del 
gobierno .. hay respeto a las expre
sio11es" y eXigencias de los tra-
bajadores. , 

Mientras, anté este semanario el 

Mientras ellos protestan . .. nosotros juga- En- el Día del Trabajo, frente a la Plaz·a 
.---------.....;. ____ ......... ...._ __ m_o_s_. _;¡_V_en_t_e_m_a_n_i_ta_ .. _.l~ Constitución. · 

LA CASA DE LOS CAMPESINOS 
JOSE C. RAMIREZ 

FERRETERIA, MATERIAL ELECTRICO, 
ARTICULOS PARA CHARRERIA Y 

·TODO PARA EL CAMPESINO 
Fernando de Tapia No. 18 C.P. 76000 

· Querétaro. Or' '. 

Tef. 12-7°1-89 
Un plantón con miles d~ lestigo11 . 

Coordinador regional del PRI, 
Roberto Duque Ruíz, rechazó que el 
puñado de monedas que fueron arro
jadas al estrado en el que se encon
trab.an las autoridades y el propio 
entrevistado, fu.eran una "injuria" o 
una "agresión" al gobierno. 

- No lo es. Y se lo digo por la 
experiencia de muchos años que 
tenemos usted y yo -en observar -
desfiles obreros y las protestas en 
Querétaro son de un tono muy, muy, 
muy modesto comparadas con las que 
ha habido en otros estados o el propio 
DF. 

- ¿Qué significan esas monedas? 
- Yo veo en este desfile un verdad-

ero acto de unidad y adhesión a Ja 
política obrerista del gobernador 
Palacios Alcacer. El hecho aislado al 
que usted hace alusión es una muestra 
de que requerimos prestarle atención 
a los bajos salarios que tiene la clase 
trabajadora, especialmente la clase 
magisterial. Esa forma, como usted 
fo vió, de dirimir las protesta, . la 

· recibe el gobierno y la opinión 
pública y debe ser analizada para 
tomar decisiones. El arrojar monedas 
es una alusión a que la clase tra
bajadora quiere más emolumentos. 

Momentos después, en tanto, 
algunos participa.o.tes en el contin
gente disidente explicaron las ra
zones de su actitud. ¿Por qué 
monedas? . 
· - Es que el gobierno ha vendido a 

los obreros. Nos ha ~endido. Y ahí 
le van otros centavos para que se 
acabale ... 



¡Gracias, si sefior .. .I 

¡Estamos .. .! 

_Dos características que han per
meado al sistema político mexicano 
destacan en su definición precisa: el 
manejo faccioso de la legalidad y un 
pluralismo limitado. La primera 
plantea la existencia de una legalidad 
que eventualmente y de acuerdo al 
interlocutor, las esferas . jurídicas 
estatales preveen aplicar "a - pie 
juntillas" o, por el contrario, mar
cando muy claramente lo que es la 
democracia a la mexicana, se pasa por 
alto los estatutos leguleyos 
permitiéndose la trasgresión por así 
convenir a los intereses del aplicador 
de laJey y del que debe de cumplirla. 

La segunda~ el pluralismo limitado 
nos habla de la aparente existencia de 
diversidad de opciones políticas en el 
ámbito nacional, pero li'mitadas por 
las posibilidades abiertas para cada 
una de poder realmente trascender el 
ámbito meramente celular y llegar a 
amplias capas nacionales. Así, el 
priísmo, haciendo uso indiscrim
inado del erario público, de su 
identificación con la nación vía la 
utilización de los colores patrios y su 
compenetración ideologizante con el 
Estado, con el peso de la democracia 
estatal y gremial, abre notoriamente 
su perspectiva en comparación, por 
ejemplo con. el Partido Ecológista 
Mex'icano o el Revolucio.nario de los 
Trabajadores, institutos políticos con 
sedas limitaciones económicas y de 
aparato,. lo que hace evidente ese 
limitado pluralismo político exis
tente en México. 

Lo anterior ha definido constante
mente a México como un claro sis
tema autoritario que, al paso de ya 
más de sesenta años de matrimonio 
entre el Partido de la Revolución 
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Fotos de Jesús 
Ontiveros 

En busca de la credibilidad perdida 
J. José Arreola ·D. 

Institucionalizada y el Estado, ha políticamente sana; esto es, 
deteriorado profundamente la nuevamente, la credibilidad política 
credulidad del mexicano para los de las amplias ~masas mexicanas. 
procesos electorales y, en general, Así las cosas, la lucha del partido 
para el quehacer político en este gobernante y el Estado que lo 
México lindo y querido. Un sistema sostiene, tomará derroteros difíciles 
político decimos, basado en el perti- en el proceso electoral de 1991: sol
naz engaño, en la burla a la hora de amente recuperar esa credibilidad 
la toma de decisiones políticas, en un perdida. Trabajo nada fácil, si con
siste ma demoerático sideramos que para lograr . la 
paradógicamente antidemocrático, recuperación buscada se hace nece
en el sistemático discurso retórico sin sario la existencia en el grupo gober
solución ni concresión inmediata, en nante de voluntad política y vocación 
la disputa por el poder encerrado - democrática; y ni una ni otra es 

· por lo mismo- en el seno del PRI y realmente existente. Baste destacar 
- peor aún, perseguido por una pro- los ejemplos de la eleceión de las 
' funda crisis .... económica que aún candidaturas a gobernadores del 
apenas en los tiempos que corren, mismísimo PRI, y veremos la exis
empieza a vislumbrarse · una débil tencia de la imposición; . veamos la 
"solución" aparente a costa de en- composición de los organismos élec
ganchar la economía del país al de- torales, plagados de priístas y de 
bastador mercado norteamericano, funcionarios ligados al sistema esta
bajo el· Acuerdo (Tratado) de Libre tal y se traslucirá la falta de voluntad 
Comercio. mínimamente reformista. -

Un sistema político basado en ' la Al PRI no le importa para nada en 
cultura de la simulación (digo que realidad el que amplias capas de 
hay democracia y luego impongo; mexicanos no se empadronen y ob
proclamo que lqs triunfos de la viamente se abstengan de ejercer el 
oposición se respetaqín y es cuando sufragio. Saben perfectamente la 
el sistema "se cae'.'; hablo de la existencia de una regla que ha mar
voluntad de que todos voten y doy cádo una refación clara: .a mayor 
impulso al levantamiento de un empadronamiento y ejercicio del 
padrón amañado; legislo un plural- voto-, . mayor porcentaje para las 
'ismo político y se aprueba una ley oposiciones y menor para el PRI. A 
electoral aún más restrictiva) que, Ja inversa, a menor empadronam
por lo mismo ha deteriorado esa iento, menorés riesgos de perder el 
legitimidad del poder; el consenso de podt..r que, es .evidente', no piensa ni 
aceptación de un sistei;na político por nada en soltar, en c0mpartir en 

. existente; la aceptación de una vida pru:centajes mayores a unas cuantas. 

diputaciones, contadas presidencias 
municipales: y aún la famosa guber
natura de Baja California. Para el 
gobierno y su partido es en nada 
preocupante el ·que la masa de mil
lones de mexicanos permanezcan en 
Ja inmovilidad política, en el vegetar 
electoral .abrumados cada vez más 
por la cultura simulatoria, por el 
Estado social autoritario, por la 
deslegitimización de éste y, clara
mente también, por Ja' falta de 
opciones de los partidos de oposición 
con capacidad política para gobernar. 
Los que han asum_ido el poder, han 
fallado constantemente (v.gr: Cjudad 
Juárez, Michoacán o Matamoros, 
sólo para destacar los más notorios), 
y la desilusión ha cundido aún más. 

El seis de julio de 1988 no se 
repetirá con facilidad. El voto masivo 
que la población mexicana emitió 
castigando al priísmo, y dándoselo al 
PAN y al en aquel entonces FON, no 
ha sido transformado realmente en 
movilización y organización perma-
nente de la sociedad civil para la 
exigencia de democracia amplia y 
bienestar social de México. 

Hace falta mucho más. Otras op-
-ciones que posibiliten el rompimien
to de ese autoritarismo mexicano de 

'gobierno y den paso a un sistemas 
político diferente totalmente, que 
movilice a las masas mexicanas y le 
brinden una credibilidad no en el 
sistema político imperante. y sí en su 
propia fuerza, en la existencia de un 
futuro sin l;t falsedad y falta de 
voluntad política que hoy impera. El 
proceso electoral del presente año 
buena oportunidad será para que las 

'diversas opciones brinden esa 
esp~rada opción. Veremos si lo hace. 
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Para Colón, se oye con insistencia el nombre de En-ffque Mandujano 
Se acerca la hora para que el PRI dé 
a conocer la lista de candidatos a 
ocupar las alcaldías de los 18 mu-

. nicipios del estado y hasta el mom
ento nada está dicho. Para la del 
centro, aunque existen diversos aspi
rantes, el tricolor tendrá que hacer 
una perfecta selección que le permita 
unificar a los electores y no pasar 
tragos amargos al momento del 
cómputo, sin duda tarea difícil. . 

Por Andrés VJizquez, estupenda labor de unificación y al 
tiraqores que se perf dan. al parecer men-0s en la zona de ascendencia de 
surge una opción conciliatoria y se su · familia. el sector agrarío, hay 
maneja un viejo apellido partidista, importantes expresiones en su favor 

· el de los MANDUJANO de Galeras, y se dice que podría ser el candidato 
gente de partido ,por muchas décadas ideal, dado su arraigo en el mu
y que al parecer será la opción más nicipio y el conocimiento de la 
vía-ble para asegurar un ayuntam- problemática que presenta. · · . 
iento · priísta sin desconocer a la Así las cosas, al parecer para · 

En los municipios del intedor, los 
candidatos ·se van clarificando y 
seguramente existen algunas defini
ciones que en breve serán dadas a 
conocer. En particular en el mu
nicipio de Colón, a pesar de todos los 

oposición: que seguramente tendrá Colón se perfila como serio aspirante 
presencia en el cuerpo edilicio. Se ' el abogado Mandujano Morales, 
manejaban diversos nombres y a la licenciado en derecho egresado de la ; 
fecha una imi:>ortante corriente de UAQ. ampliamente conocido en el 
oi:>inión se manifiesta por el joven foro queretano por _su desempeño 
profesionista Enrique Mandujano . profesional. Enhorabuena y suerte a 
Morales, guíen de manera callada y los candidatos del Revolucionario 
sin enfrentamientos ha realizado una Institucional. 

El Premio Alejandrina en su. octava edición. · (Foto de . 
Ontiveros). . 

INSTIMO . 
r:L) NACIONAL DEL 
(L:J CONSUMIDOR 

ARTICULO 

LICUADORAS 

PLANCHAS 
BLACK AND DECKER 

OLLAS D'E PRESION 
PRESTO 

BATIDORAS 
SUNBEAM 

·PICADORAS 
MOULINEX 
EXTRACTOR DE JUGOS 
MOULINEX 
REFRIG~RADORES 
ACROS 

ESTUFAS 
MABE 

• 

ACROS 
LAVADORAS 
EASY 

G~NERAL ELECTRIC 
HOOVER 
ACROS 
TELEVISORES 
PANASONIC 

VIDEOCASETERAS 

MODELO 

855-49M (6 Y.EL.) 

PV-020 
PV-040. 
PL-075 

2000-4 (4 LTS.) 
2Q00-4 (8 L TS.) 

BM-12 
BSP-5 

320 

140 

RL-807 
RL-70 
RL-907-P7 

EFL-140 
907 

1511 
1753 
1758 
17{)4 
A-302 

AQ-288 
ASB-298 
SD-188 
WD-89 
28 
2113 
AC-166-C 

CT-2151 
CT-2161 

BETAMAX DORADA (SONY) SL-55 
SONY CLS-600 BETA 

EL INSTITUTO NACIONAL DEL CONSUMIDOR 
. Delegación Querétaro . 

l!.E INFORMA: "QUIEN ES QUIEN EN LOS PRECIOS" 
> > > >>ELECTRODOMESTICOS< << < < 

PRECIOS INVESTIGADOS EL OIA 3 DE MAYO DE 1991 
· La secretarfa de Desarrollo Económico al pendiente de su· economfa 
COMERCIAL 

. MEXICANA GIGANTE 

(1) (2) . 
" 

192,900 

• 241,000 
. 156,500 

135,500 

180,5.00 

(61,900) 
74,900 
38,000 

• 198,000 

* l'I00,000 

ELEKTRA 

(3) 

(179,000) 

FAMSA 

(4) 

68,000 
(33,000) 

(128_.685) . 

(100,800) 

169,000 (149,000) 

MASS MUEBLERIA 
ALMACENES NUEVA 

.DEQRO. 
(5) (6) 

190,000 

• 95,000 
(35t000) 

140,000 , 

124,000 

(159,000) 

(189,000) 
(1-45,000) 

--"'.'- {1'010,443) * 1'500,000· 
• 1'369,000 (816,574) 1'100,000 

l '179,000 
829.,000 

- (1'152,096) 
----- . * 1'690,513 850,000· (629,000) 

* 1'369,000 (1'033,770) 1,249,000 

619,000 (475,410) 
789,000 (606,510) 
899,000 (696,210) 

MARTIN PROVEEDORA 
DEL DEL HOGAR 

CAMPO 
(7) {8) 

1'464,410 
. 999,999 

• 42,000 

* 143,715 

·• 136,800 

180,050 

1'249,000 * 1'541,266 

---- \ 

999,000 (867,~47) 
651,223 * 900,000 (649,000) 850,000 

319,000 

l '319,000 

(1'300.164) 
(1 '450,228) 
( l '201 ,980) 
(874,062) 
(823,885) 
(281,891) 
(242,281) * ~50,000 
* 1'541 506 

l '624:927 

l '449,tlOO 
l '599~000 
1'349,000 
999,000 
949,000 * l '289,995 
299,000 325,000 

249,000 

(979,000) 
(1' 199,000) 

(I '199,000) 
(l '499,995) 

• 

• 
* 

* 

1 ZARAGOZA 
2 PLAZA DE LAS AMERlúAS (.) PRECIO MAS BARATO 
3 JUAREZ NTE. No. 80 PRECIO MAS CARO 
4 CORREGIDORA No. 152 NO SE ENCONTRO 
5 JUAREZ SUR No. 12 

. 6 CORREGIDORA 
7 JU:AREZ NTE. No. 6~ 
8 JUAREZ NTE. No. 76 
9 JUAREZ ESQ. MORELOS 
10) CORREGIDORA· . 

... . _,_ ... ,.,..,,,.91( .. ,.._...~-.. .._ .. 

"15 AÑOS DE SOLIDARDAD CON LOS CON.S 
PARA MAYORES INFORMES ACUDA A: 5 DE M 

O LLAME AL TELEf ONO DE LOS PRECIOS 
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-Más recursos a. UAQ, vía Premio 
Alejandrina: Mondragón ,. 

Durante la entrega del Premio A1ejandrina tigación, se han creado diez Ce!\t~~s Y 4 de
a los mejores productos de investigación - partamentos ei:i la UAQ. Advirt10 sobre la 
que en el ár.ea "científica" correSJ?Oi;1dió a ~rgen~e n~_ces1dad ~e que la tar~a de la 
Rafael Santtllán y en la "humanisttca" a mvestt~ac10n vaya estr~cham~nte hga~a a _la 
Ovidio González y Carmen Imelda docencia, aunque ale_rto q~e esta ~n nmgun 
González-, el doctor Alejandro Edmundo momento puede ser impuesta o v10len!ada. 
Obregón secretario Académico de la UAQ, Por su parte, el exgobern~dor Octav10 ?· 
afirmó q~e la enseñanzª- de la investigac~ón M<?ndr~gón G!lerra1 preside?te del Fi
debe ser parte fundamental de la foqnación de1comiso Alejandn.na Gaytan ~e Mon
de los profesionistas y exhortó a conservar dragón, que patrocina el pre~10 .an~al, 
el equilibrio entre progreso y desarrollo, a señaló que su "mode~to y . casi .. sohtano': 
fin de procurar en toda circunstancia que el aporte en favor de la mvestig~c~on se ve~a 
hombre sea cada vez más humano y libre. jncrementado·con un apoyo adic10nal, a fin 

En tanto, · el director de lnvestigaci~n, de. que a partir. de 19?2 se. en~r~guen 5 
Carlos Campillo Sanabria, destacó que a diez . mtllones al premio del ~rea. ci_enttf ica, 4 al 

· años de la institucionalización· de la in ves- área humanística y medio millon al deporte. 

~· ·O 
--rf..f,rP 

r ~ ,s ~\0 
~O!'" ..... º 

,.,,,_JJ.;~º 
~-t." 
J.INAS 
iOCHA SEARS 

(9) (10} 

32,000 

000 • 71,000 
0,000 
fl,900 

94,000 • 219,000 

9_3,000 . 234,900 
118,000 • 179,900 

132,900 

~9.000 183,600 

-----

-----
29,000 
6-9,000 
&6,000 -----
55,000 * l'IS9 900 , 

* 1'799,900 
* 1'999,900 

'670,000 1'599,900 
'279,000 
'168,000 
59,000 

1471,500 
580,000 * 1'649,900 

075,500 1'099,900 
' . * l '499,900 

~MIDORES" 

YO 127 ALTOS 
14-43-57 

• 

Niega la Gerencia de Celanese acusaciones 
Ningún empresario debe ocultar 
índices de -siniestralidad: lMSS 

El gerente estatal de Celanese Mexican~ complejo Qu~rétaro; Os~ar 
Mario Gómez Gómez, negó en su totalidad las acusaciones del sin
dicato de la factoría en relación a que la patronal comete anomalías 
del contrato laboral del trabajo y que oculta los accidentes que 
ocurren · en la empresa, llevando a los accidentados a clínicas · 
particulares? y añadió q~e las declaracione~ del .~remio son c9~ _el 
ánimo de ejercer "presión" ante la aproximacion de la rev1sion 
contractual de los obreros en junio próximo. Por su parte el titular 
del Departamento de Seguridad del Trabajo del IMSS en la entidad, 
Hugo Vivanco Vargas, afirma que de ser cierta la denuncia, "la 
parte más afectada es la empresa, por que no puede taparse el sol 

.con un dedo", empero señaló que esta factoría ''maneja un buen 
sistema de seguridad". 

En el registro del Seg.uro ~ocia!, en la entidad <;elanese se 
encuentra con la cuota mímma bimestral de su clase, y s1 se ocultan 

· los accidentes, to desconozco completamente ya que eso sólo lo 
pueden demostrar la empresa y el sindicato, mencionó Vivanco 
Vargas, y agregó que ninguna empresa puede "tapar el sol con un 
dedo ya que eso es tener doble gasto al pagar la C.uota al IMSS y 
apart'e dar atención particular, además que sería estar haciéndose 
güajes", agtegó. . . . 

Mencionó que en lo personal nunca se ha enterado de algún c_aso 
de "pirateo" de trabajadores lesionados en ésta factoría, debido a 
que el departamento de segurjdad en el trabajo que coordina, sólo 
da asesoría a las brigadas -de seguridad de las empresas; "en el 
Seguro Social no somos fiscalistas o inspectores, sólo nos de.dicamos 
a dar la capacitación que se .nos requiere, y en este sentido cabe 
señalar que Celanese en la entidad tiene un buen sistema de 
seguridad, aunque nadie ~sta aj~no a · u~ a~cidente", comentó. Sin 
precisar aseguró que la diferencia economica en ~a cuota patron~l 
al IMSS, que evade la empi:esa .ocultando los ~cC:!den~e~ ~s consi-
derable y reiteró que dicha evasión. representana def i.m~1vamente 
una violación al derecho del trabajador por que lo deja mdef en~o 
ya que .de sufrii: upa invalide~, nadie l.e dará alguna solve!lc!,ª 
económica como lo hace el· Instituto Mexicano del Seguro Social . 

Por último manifestó que ningún empresario "debe hacerle al 
tonto escondiendo sus indices de siniestralidad, y en lugar de querer 
ocultarlos debe dedicarse a conocer la causa de los accidentes y 
atacarlos por que de otra manera no se podrá enfrentar un Tratado 
de Libre Comercio Trilateral" señaló. 

Per 'SU parte el gerente estatal de cory1Plejo en I~ entid~d,. ~scar 
Mario Gómez Gómez, negó la denunC•Jl d~I grem.10 y an~d10. que 
tales declaraciones se deben a que .en jun10 próximo el sindicato 
atravesará su revisión contractual (El Financiero 2-5-91), empero 
no descartó la posibilidad de que a nivel administrativ.o bajo se 
presentaran algunas irregularidades que se les estuvieran escapando 
a la direción general. . · 
· Señaló que en dicha empresa no estan en contra de negar capa
citación y ~eguridad a los trabajadores e hizo hincapié qu.e durante 
la capacitación que proporcionan a los obreros de nuevo mgreso se 
hace enfásis en la prote_cción física. "La necesioad de· hacernos más 
productivos podrá ocasionar en el entorno industrial la posibilidad 
de que algunos manejos administrativos a11tepongan las metas de la 
producción a las del seguridad del hombre en su trabajo, pero esto 
no pasa en Celanese" abundó Osear Mario. Gómez. 

Subrayó que su prestigio está "muy l?ºr encima ~e ocultar ~itua
ciones que en una planta laboral de mtl 170 trabaja.d9res sena to
talmente transparente" y aunque reconoció que "se han presentado 
situaciones aisladas, no se pueden sefialar como si fuera un pro
blema de todo el sistema" y precisó que "existe una gran seguridad 
en .todó el complejo, y en la empresa se da prioridad al factor 
humano" y come> muestra comentó que los índices de siniestrali-
dad oficiales que poseen son bajos. (Teresa Fabiola López Núñez). 

QUE SE OIGA 

¿Ser madre? ... es de lo más fácil.Jo difícil es 
mantener a los hijos. 

María Aguillón Barcenas, Ama de 
Casa, Bolaños: El l O de mayo es 
para nosotros las madres.algo muy 
bonito, por que sentimos que 
nuestros hijos nos quieren, tengo 6 
hijos. Creo que esa fiesta és una 
tradición y que no hay algo más 
bonito que el día de la· madre. Yo 
le regalaba a mi, mamá vasos •. fru-. 
tas, lo que me alcan~aba. Pienso 
que lo más bonito es un regalo 
sencillo, por que eso de que una 
lavadora, una sala, es más que na_da 
interés. Creo que es mu difícil ser· 

madre, educar a los hijos y llevarlos por buen camino. 

María Teresa Barraza Quezada, 
profesinista, México: Estoy de acu
erdo en que se fes teje el día de la 
madre por que hay que recordar 
que las madres son las. que han 
creado la estructura familiar, la 
base de la sociedad, que son ca
paces de sacrificarse por sus hijos 
al darles la vida, como amas de casa 
son responsables de darles una 
buena formación que los llevé por 
buen camino. ·Este festejo es una 
forma de reconocerles su sacrificio. 

Ser madre L---

supone tener vocación, amor .a los 
hijos, a la familia, a la patria, a 
Dios y respeto a Dios. 

' ' María Trinidad Estrada Velázquez, 
Ama de Casa, Cerrito: El 1 O de 
mayo es un día muy bonito, una 
espera los regalos y si nos dan 
bueno, s,i no pues ni modo, gue nos 
den el saludo y pasarnola todos 
juntos. Tengo cuatro hijos. Ne> no 
es difícil ser madre, el trabajo es 
mantenerlos y educarlos. Ahorita 
el que tiene que trabajar el hombre 
y la mujer creo que e~ .bueno por 

que más se acompletan para darle a los htjOS lo que 
necesitan, aunque claro se descuidan más a lo hijos, pero si 
existe necesidad de que ambos 
trabajen lo deben hacer . . 

Cristina Vega, ama de casa, San 
José de los Olvera: Tengo tres 
niños. Creo que tod"avía hay 
muchas trabajas para el desarrollo 
de la mujer, no se tiene mucha lib
ertad como el hombre. . El l O de 
mayo es el día en que visito a mi 
mamá, es un día especial uno se los 
dedica a ellas y sj se puede se les da 
un regalito para su persona, unos 
zapatos, un vestido. Creo que las 
mujeres que mandan a trabajar a . . 
sus hijos desde pequeños a trabajar y les quita el dinero 
estan muy mal, por que si Dios nos dió hijos es para · 
prepararlos. 

· María Elena Barrón García, Hogar, 
el. Tintero: El día de las madres 
debe·ser te>dos [·os días, no uno.solo 
al afio. Y no es un día tanJo p1ra ¡ 
dar regalos sino amor. El papel de 
ser madre es una tarea muy dificil. 
Creo que el trabajo más dificil e~. el 
de ser madre, por ejemplo el tra
bajo de la casa es el más cansado 
que hay y no se reconoce, además 
educar a los hijos es muy dificil. 

11 
1 
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'¡ LA F ACUI~ T AD DE DERECHO 

. . A TRA VES DE SU DIVISION 
DE ESTUDIOS DE POSGRADO 

OFRECE: 
MAESTRIA EN ADMINISTRACION PUBJ.,.ICA. 

ESTATAL Y MUNICIPAL 
DURACION: 

PROPEDEUTICO ( 3 MESES ) Y 3 SEMESTRES. 

ESPECIALIDADES: 

DERECHO PENAL 
DERECHO FISCAL 

DERECHO LABORAL 
DURACION: 

PROPEDEUTICO ( 3 MESES ) Y 3 SEMESTRES. 

INSCRIPCIONES: 

DEL 15 AL 30 DE ABRIL 

COSTO: 

PROPEDEUTICO: $ 200,000.00 
SEMESTRE: ~ 500,000.00 

INICIO DE ACTIVIDADES: 

16 DE MAYO DE 1991. 

INFORMES E INSCRIPCIONES: 

CON EL LIC. JOSE FABIO ESPINOSA. 
DIVISION DE ESTUDIOS DE POSGRADO 

DE LA PROPIA FACULTAD. 
TELEFONO: 

91 (42) 
16-34-876 
16-37-94 

DE 8:00 A 14:00 HRS. Y DE 17:00 A 20:00HRS. 
DE LUNES A VIERNES. 

ATENTAMENTE 
, •• EDUCO EN LA VERDAD Y EN EL HONOR" 

1 . LIC. SALVADOR FRANCO SANCHEZ 
i DIRECTOR DE LA FACULTAD DE DERECHO 

.. 
~ ! 
•. 

¡: 
,, 
¡ 

FOLIAS 

LA ACTUALID \O 
ART1STILA 

E~ UN PROGRAMA 
KADIOFONICO DE LA ESCUELA 
PE BF LL\S ARTES DE LA U.A.Q. 

'· x1 mccuo~: A~TONIO.CRUZ 
SOLIS. 

! \i !CI A !.+DE MAYO 
'· ·¡ ·e ¡ ii-. í .< l TO[)OS LOS 

·) · ;~.\DíJ\ ,\ 1. .\S l7 l!ORAS, 
l' 1!, iu\l;'.í) Ul\i ! VI~ RS IDAD. 

1· \1 t;)< ."i 

' \l "i)'(!I 
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UNIVERSIDAD 
AUTONOMA 

DE QlJERETARO 
ESCUELA 

DE SOCIOLOGIA 
INICIO DE CURSO PROPEDEUTICO 

6DE JUNIO DE 1991 
INICIO DE SEMESTRE 
· A LA MAESTRIA 
8 DE AGOSTO DE 1991. 

INFORMES: 
SRA. LUZ ELENA GONZALEZ 

IARGAS 
TEL: 163242 EXT. 157 

CENTRO UNIVERSITARIO 

MAESTRIA 
EN ANALISIS 
POLITICO 

UNIVIORSIDAD AUTONÓMA DE QUERETARO 
FACULTAD DE CONT ADURIA Y ADMINISTRACION 

. DIVISION DE ESTUDIOS DE POSGRADO 
MAESTRIAS EN ADMINISTRACION 

E IMPUESTOS 
l.- INSCRIPCIONES: 

DEL23 DE ABRILAL8 DE MAYO DE 1991. 
l'ROPEDE1111CO ABRIL 23, 24 
PRIMER NIVEL ABRIL 25, 26 
SEGUNOONIVEL ABRIL30Yl DE MAYO 
TERCER NIVEL M,AY()J .. 3 
ESP.OCUARTONIVEL MA.)'!)_;'yf¡ 

DOCUMENTOS REQUERIDOS 
ORIGINAL Y 2 a>PIAS DEL TITULO PROFESIONAL 
ORIGINAL Y 2 OOMAS DEL CERTIFlCADO 
PROFESIONAL 
ORIGINAL Y 2 COPIAS DEL ACTA DE NAOMIEN'IO 
ORIGINAL Y OOPIA DEL CURRICULUM VITAE 
CARTA EXPOSICION DE MffilVOS (ORIGINAL 
YcoPIA) 
8 FOTOGRAFIAS TAMAÑO INFANl1L 

11.- REQUISITO INDISPENSABLE: 
ASISTIR AL CURSO DE INDUCOON QUE SE 
REALIZARA EL DIA VIERNES 10 DE MAYO 
DEL PRESENTE, A LAS 17:00HRS. EN EL.AULA 
BERNARDO DEL RAZO DE LA FAelJLTAD 
DECONTADURIA Y ADMINISTRAQON. 

DI • ., INICIO DE CLASES: 
11 DE MAYO DE 1991. 

MAYORES INFORMES: 
FAC. DE CGNTADURIA Y ADMINISTRACION 
DIV. DEEST. DE POSGRADO 
CENTRO UNIVERSITARIO 
TEL 16-38-59. 

. . 

MAESTRIA EN CIENCIA 
Y TECNOLOGIA DE ALIMENTOS 

. PROGRAMA DE POSGRADO 
EN ALIMENTOS DEL CENTRO 

DE LA REPUBLICA 

PROPAC 

UNIVERSIDAD AUTONOMA 
T)E QUERET ARO : 

Examen deAdmisión y entrevista¡ 
Mayo 29 de 1991 a las 9:00 horas 

en la Facultad de Química de la Universidad 
Autónoma de Querétaro. Los resultat'os 

se darán el 24 de mayo de 1991. 

lniéio de clases: 
Agosto 5 de 1991. 

Informes: 
M. C. Carlos Regalado González 

· Universidad Autónoma de Querétai:o 
Facultad de Química 
Apartado Postal 494 
Tel.. (42) 16-37-30 
Fax (42) 16-49-.17. 

COMUNICADO 

A TODOS LOS EXALUMNOS 
DE LA UNIVERSll)AD 

AUTONOMA DE QUERETARO 

A tódos aquellos exalurnnos de posgrado 
de esta Casa Máxima de Estudios, que no 
h~yan obtenido su grado o concluído sus 

estu'dios, perdiendo .sus derechos, de 
acuerdo al Reglamento Gener.il de Estudios 

de Posgrado de nuestra Universidad, 
se les notifica lo siguiente: 

Que el H. Consejo Universitario ha tenido 
a bien autorizar, a petición del H. Consejo 

de Estudios de Posgrado, que inicien proce
dimientos con el fin de conclír sus Maestrías 
o Especialidades, ya sea para cursar asigna

turas o para reali!ar la tesis del grado corres-
pondiente. Este acuerdo tendrá vigencia 

por un .año, a partir del (;i de marzo de 1991 
en que se aprobó. 

Les pedimos tengan la gentileza de comuni
carse directamente con su jefe de División 
o con el Coordinador a que estén adscritos, 

a la brevedad. posible, a fin de que se les · 
oriente sobre las gestiones conducentes0 

para ca~a caso. 

.. 

' - .... ~-·-,.·----~~~--·-·· 
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ma1iel 

EN EL .MES DE MAYO Acg.1~R~J 
Aceptamos tarjetas. 
Zaraaoza esq. Veq¡ara 
lnt local 1 o ·e Fenix" 

IA MERCANCIA 100% 
EIABORADA EN PIEL 

( 

• FORMAS l.M.S.S. •· COPIAS 
• FORMAS RSCALES • ARTICULQS F.SCOIARES 
• FORMAS DE Y DE OFICINA 

SALUBRIDAD • ENMICADOS Y 
• REGALOS ENGARGOLADOS 

~ 
~: Allende # 14 Norte 

A
11 

Local # 10~ (Plaza Allende) 
¡,;,..,, Queretaro, Oro. 

Caja Popular LIBERTAD 
S. de S.E. de C. V. de R.L. 

AHORRO Y CREDITO 

NO MALGASTE 
SU DINERO ... 

A 30 DIAS EL 27% 

A 60 DIAS EL 27% 

A 90 DIAS EL 27% 

ANUAL NETO. 

LE OFRECEMOS SEGURIDAD 
Y LIQUIDEZ DE INMEDIATO 
EN SUS INVERSIONES A 

PLAZO RJO. 

I; 18"8 IJ 81 1) fil 1? :111! 1) 
. . t) IJ e 111? i i) 111) , S , i) , 

PLAZA DE LAS AMERICAS LOCAL 280 

PRIMARIA-SECUNDARIA-PRE PARATORI A-PROFESIONAL 
BEST SELLERS . NOVELA _ 

UN -NUEVO CONCEPTO EN TEL 13 to 32 · DISTRIBUCION DE LIBROS , - -
NUESTRA ESPECIALIDAD: EL SERVICIO 

"LOGO PARA ESTUDIANTES DE 
J""ll ..... lr~..... EDUCACION MEDIA" . 

ONCWYE UBRE Y DISCO) 

"Los anhelos de libertad del pueblo se ven frustrados por las constantes violaciones a sus 
derechos. Ante estas situaciones de opresión del pueblo mexicano, desde distintos rumbos 
del país, ha ido uniéndose solidariamente para defenderse. En el contexto de esta lucha 
valiente y llena de esperanza, han nacido los Comités de Defensa de los Derechos Humanos. 
Educando a la gente en sus derechos, denunciando las violaciones y asesorando a los 
afectados, se van haciendo caminos auténticos de democracia. Así han nacido los 
encuentros de la Red de Defensa de Derechos Humanos". 

Se informa que durllnte los qías 18 y 19 de mayo en esta ciudad de 
Querétaro se llevará a cabo el 

Encuentro de la Red de Comités de Derechos 
Humanos No Gubernamentales a nivel nacional, 

con el objetivo de elaborar material educativo para la defensa de los 
derechos humanos. 

En ap0yo a este evento se realizará un acto cultural por la defensa 
de los derechos humanos, el sábado 18 en el Patio Barroco, a partir de 
las 19 hrs. (16 de septiembre No. 34), en el que participará el grupo 
teatral Ventolera. 

La entra<Ja será libre. 

COMITE QUERETANO DE DERECHOS HUMANOS 

¡AGUAS -CON EL AGUA~ .. ! 
¡NOS ENFERMA LA CONTAMINACION ... ! 
Y EL OZONO ES EL MEJOR DESCONTAMINANTE NATURAL 

~ 
~ 

AGUA CONTAMINADA 

® - . 
. 

DESPUES DEL FILTRADO 

o 

Usted ya puede estar seguro con su equipo 
generador de ozono para desinfectar el agua 
y el aire -en su casa, oficina o industria. · 

Querétaro ya se sumó a las . 2 mil 500 ciudades 
que en el mundo · ozonizan su agua mediante la 
instalación de sistemas especializados en 
sitios que van desde el tinaco de su hogar y 
una panificadora hasta embotelladoras de 
refrescos y torres de en;riamiento. 

DESPUES DEL OZONIZAR 

Tenemos lo que usted necesita 
Estamos para servirle y en su compra tramitamos . cualquier tarjeta 
de crédito, con acceso a ITTás de 30 mil cajas automáticas y 250 mil 
sucursales bancarias y 6 millones de establecimientos en todo el 
mund0. · 
, 

VISITENOS O LLAMENOS 

NOVA ETá-
INGENIERlA AMBIENTAL (Doméstico) 

8 
03 

~.~~¡ 
Nevado de Colima Q 

· HOGAR 

Número 92 Las Palmas. 
' Tel. 13-08-07 INDUSTRIAL 

Querétaro, Qr:0 

~ . . " ~I di ¡r·~ Ti Et ozono en vetertnana asegura grandes 1 -- ; · 
rendimientos al combatir eflCaZ!l18nte 1 

enfermedades o contagioL , 
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"_Para mi gestión como diputado 
Viene de la la. Pág. 
varias ocasiones solicité a las autoridades estatales 
que nos dieran oportunidad de participar, colabo
rar, gestionar, pero lamentablemente siempre 
encontré puertas cerradas en este aspecto", señaló. 

Con desánimo, Camargo Rojas -entrevistado lo 
mismo que Martínez Carranza y Rocha Pedraza, en 
el salón de sesiones del recinto alterno de la 
Cámara de Diputados en la ciudad de México
reconoció que ni una sola vez ha abordado la 
tribuna cameral. 

. "Desgraciadamente para la participación en 
tribuna solamente a las gentes muy cercanas a fos 
coordinadores son a las que se les da oportunidad", 
comentó. Añadió, al describir las condiciones que 

~ observó en la cámara: "Hay cerrazón. Exclusiva
mente le dan participación a las gentes que ellos 
quieren. A uno, por ejemplo, aunque esté aquí 
permanentemente, nunca le dan oportundiad de 
nada. Entonces, yo creo que podemos hacer mucha 
más falta en el trabajo de sector". 

Expresó que mientras las cosas estén como 
ahora, prefiere no volver a ocupar un cargo 
legislativo. 

Abiertamente, el legislador cetemista criticó al 
líder del PRI en el estado, Marco Antonio León 
Hernández, de quien dijo que aspiraba a la 
diputación federal. "El presidente estatal del PRI 
era el que buscaba a todo el mundo para llegar aquí 
a la Cámara, pero un individuo como él, que se 
encargó de pegarle precisamente al sector cómo era 
posible que viniera por la CTM. Puede venir por 
otro lado, porque además tiene muchos padrinos, 
pero jamás por nuestro sector, porque inclusive ha 
sido expulsado por nuestra organización sindical, 
a la que ni le ha servido y al contrario sí se ha 

encargad0 de golpear mucho", agregó · Cama rgo 
Rojas. 

- ¿De qué manera lo ha hecho?, se le preguntó. 
Esta fue la respuesta: "En muchas formas, no 

solamente no dándole apoyo y boicoteando, 
poniendo trabas al trabajo de sector, sino que 
inclusive ha sido capaz de usar medios complet
amente puercos para enlodar el nombre de las 
gentes de la institución. Como por ejemplo, 
pagando publicaciones en periódicos, calumni
ando en forma criminal a los dirigentes del sector. 
Entonces, no se vale. Incluso recuerdo muy bien 
que en campaña, porque fue diputado local. el 
señor éste criticaba mucho las obras suntuarias. 
Así llamaba al estadio y al auditorio, que fueron 
obras en beneficio del pueblo". 

Por su parte, María Elena Martínez Carranza, 
del sector popular, manifestó satisfacción de su 
trabajo en la Cámara de Diputados, donde ha 
participado en las comisiones de Progrmación y 
Presupuesto, Derechos .Humanos y Relaciones 

-Exteriores. 
Con su acostumbrada_ sonrisa, afirmó: "yo 

considero que el baklnce es que me siento muy 
satisfecha de la labor que he realizado. He 
cumplido como diputada federal. Entiendo que el 
trabajo de diputado es ser legislador. He partici
pado en la Cámara y sin embargo no me he 
olvidado de mi distrito. Cada ocho días invari
ablemente estoy en -· Querétaro con mi gente, 
apoyándolos en sus gestiones". 

María Elena Martínez, presidenta de la 
organización "Arquitectos - Revolucionarios", 
también está satisfecha de haber abordado Ja 
tribuna legislativa "cinco o seis veces", princi
palmente para defender la cuenta pública y el 
presupuesto de egresos de la federación. 

El diputado federal por el sector campesino, 

Edgardt> Rocha Pedraza~ mencionó que sólo una 
vez subió a la tribuna "para tratar algún asunto de 
nuestra entidad", pero opinó que el trabajo real se 
encuentra en las comisiones. Dijo: "es ahí donde 
se trabaja en forma detallada no sólo en la 
redacción, la puntualización y en la discusión de 
algunas iniciativas, sino en el logro de consensos 
en el pluralismo que tienen las diforentes 
comisiones". 

Rocha Pedraza, ex secretario general de la Liga 
de Comunidades Agrarias de Querétaro, comentó 
que ha participado en las comisiones de -Fomento 
Cooperativo, Energéticos, Ciencia y Tecnología y 
Comunicaciones, además de la Gran Comisión. 

El representante hizo la siguiente evaluación: 
~'Yo desearía seguramente haber tenido una 
participación mucho más activa y haber realizado 
una mucho más efectiva labor de gestoría. Como 
todo en el hombre está sujeto a los tiempos, a las 
circunstancias y a sus propias limitaciones, senti
mos que hemos hecho lo que ha sido factible 
realizar". 

. 
¿ Sf 

~~- -
Presidida por los diputados Eleuterio Colfn, Luis Serrano y 
Efrafn G arda, la Legislatura del Estado inició sesiones el primero 
de mayo. (Foto de Israel Ontiveros). 

Muebles ·de Querétaro 
MUNdo dE MUEhlEs PARA El ltOGAR,TE ofRECE los pRECios 
MÁs bAjos d E LA ci udAd. 

---------~----~--~t; 
. . - -~ 
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CAMA ECONOMICA 
CONCOLCHON 

ASOLO$ 

$220,000 

MAQUINA DE COSER 
"SINGER" 
CON MUEBLE 
DE7CAJONES 

ASOLO$ 

490,000. 

SALA MODELO 3-2-1 
ASOLO$ 

575,000. 



Plástica contemporánea 
de Alfredo Zalee 

Fue inaugurada la exposición del maestro 
Alfredo Zalee, que se presenta en la Sala 
de Exposiciones Temporales del Museo 
de Arte de Querétaro desde el viernes 26 
de abril. -

En el acto estuvieron presentes invita
dos especiales como la Arq. Margarita 
Magdalena Rojas, directora del Museo, 
quien señaló que el maestro Zalee nunca 
ha dejado de ser innovador de técnicas 
que sobre todo, reflejan la vida de 
México, y que el manejo de sus colores y 
composiciones contrastan con el barroco 
del museo que hoy alberga su obra. 

Dijo también que no se trata de un 
homenaje para el maestro, pero sí el 
hablar de él, era hablar de una ccmtinui
dad histórica en la plática contem
poránea, ya que pertenece a una época de 
grandes artistas mexicanos, como Diego 
Rivera, David Alfaro Siqueiros y otros. 

Posterior al acto inaugural, con la 
explicación del propio autor, los invita
dos recorrieron la sala admirando . las 
acuarelas, grabados, esculturas y demás 
obras que componen este material 
artístico tan impresionante del maestro 
Zalee. 
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JI ·Feria Nacional del 
Libro Querétaro J!J!JJ · 

Se invita a toda la población para 
que asista al acto inaugural de la II 
Feria Nacional del Libro Querétaro 
1991, este jueves 9 de mayo a las 
19.30 hrs. ·en el Museo "Regional de · 
Querétaro. . 

En rueda de prensa, Carlos 
Alejandro Leija, director de Patri
monio Cultural, comentó que toda 
feria propicia un ambiente de ani
mación y que en este caso seria 
para incitar la lectura y la re
creación cultural; también dijo que 
se hará la presentación de nuevos 
libros editados por Gobierno del 
Estado y otras instituciones. 

Señaló que durante la reali
zación de esta 11 Feria Nacional del 
Libro, habrá otras ·actividades más 
como una videoteca, biblioteca 
infantil, presentaciones de danza, 
teatro, emisiones especiales de 
radio y música. 

Durante la inauguración se pre
sentará nuevamente ante el público 
de esta ciudad el famoso cuarteto 
de cuerdas "Lajuram". Este -cuar
teto se ha presentado en diferentes 

Boletos en Martes culturales 
· escenarios de nuestra ciudad y en 

otras ciudades del estado, siempre 
interpretando la música clásica de 
los grandes maestros compositores. 

Todo el mes de mayo, los Martes Culturales estarán 
dedicados a las madres, éstos se realizan en el foro 
artístico-cultural del Jardín Corregidora. 

Este martes 7 de mayo, a las 19.00. hrs. se presentará el 
trío Montenegro, el martes 14 se podrá escuchar al trío 
Colorines; e'martes 21 al trío Comodines, y el martes 28, 
a Sx García; todos ellos presentándose a las 19.00 hts. 

Ramón Israel López recitó 
"El México que soñé" 

Con voz pausada y perfectamente armonizada, Ramón 
Israel López, de la Escuela Secundaria Federal No. 1, 
recitó en el Auditorio Esperanza Cabrera del Instituto de 
Bellas Artes, ante más de 300 asistentes, la obra de 
Fidencio Escamilla ''El México que soñé" , con la que 
obtuvo el primer lugar dentro del Concurso de Declama
ción de la Zona Escolar No. 1 organizada por los Servicios 
Coordinados de Educación Pública y por la Escuela 
Secundaria "Leonardo Da Vinci", realizado el pasado 30 
de abril. En este concurso en el que pa.rticiparon seis 
secundarias y donde estuvieron presentes las autoridades 
educativas del estado, el segundo lugar lo obtuvo Xitlatli 
Caamaño Herrera de la Escuela Secundaria No 2, de su 
propia autoría "Manos Latinoame-ricanas"; y el tercer 
lugar fue para Otilia Arvide Olvera de la Escuela "Con
stitución 1917" con "Un signo quiero, un signo" de 
Leonardo Felipe Camino. 

~ 

Con más de un siglo de existencia y presencia en 
México, el Bolern se ha quedado para infundir los 
pensamie.ntos e inspiraciones de compositores y trova
dores queretanos, así que si .gusta de la música romántica, 
que hace abrir un balcón o una ventana bañada por la luz 
de la luna, no deje de ir a ver y escuchar las notas que 
entonarán y cantarán estos espléndidos músicos quer
etanos. 

A esta II Feria Nacional del 
Libro se contará con la asistencia 
de más de doscientas casas edito
riales que se instalarán en .SO es
tands repartidos en los patios del 
Museo Regional de Querétaro, 
permaneciendo abierto al público 
hasta · el domingo- 19 de mayo. 
(Andrés Vázquez Hinojosa) 

Fue presentado. el número 2 de la revista 
"Voz Críticau en el Museo Regional 

En el Museo Regionál, ante casi un centenar 
de personas reunidas para la presentación 
del número 2 de la revista "Voz Crítica", el 
martes pasado, Dulce María Arredondo 
Vega, especialista en asuntos latinoameri
canos, alertó sobre el riesgo de que nuestro 
país pierda soberanía con el Tratado de 
Libre Comercio que el gobierno negocia con 
Canadá y Estados Unidos, país este último 
cuya economía es en volumen 30 veces 
mayor que la nuestra. Dijo que, en todo" 
caso, la negociación tendría que involucrar 
a representantes de todo eLpueblo mexicano 
y no solamente a las élites. · 

Al referirse a la publicación independi
ente que editó ya su segundo número , la 
estudiosa mencionó que "aquí se permite 

decir lo que no se puede expresar en los 
medios oficiales, lo que dicen algunos aquí 
no se queda silenciado". 

Por su parte, al hablar sobre la nueva 
prensa queretana, el director de este seman
ario, Efraín Mendoza, invitado por los 
editores de "Y.oz Crítica, dijo que el nuevo 
periodismo tiene que partir de que la so
ciedad queretana es plural y te hace bien la 
discusión para fomentar más la partici
pación, sobre todo teniendo en cuenta que 
cada día se organiza mejor. Recordó a los 
concurrentes que el 21 de mayo el semanario 
"El Nuevo Amanecer de Querétaro" cum
plirá su primer año de vida, ante lo cual 
exhortó a sus lectores a realizar un balance 
de este quehacer. "Nosotros también lo 

haremos y en plan de 
convivencia esperamos 
hacerlo de manera con
junta. Deseamos que sea 
un balance orientado a 
vigorizar el entusiasmo 
por la tarea informativa y 
creativa". 

Durante la presen
tación de "Vor; 
Crítica", segunda . 
época, en su edición 
número 2, en el 
Museo Regional de 
Querétaro. 

• - ,- ~ .. .. • - .. "" ~,,.. =r .. - ~' "" .... ,,,. r.,. r • • • • ~ ., • • • • • • • • •,. "' • • .._ .. • .-o-•• .. ...- •,,, .: ·-"" ·,..·~~ . .. ......... ·. · .~·.·.··.· "s.•. 
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María Elena Velazco 
Viene de la la. Pág. 
están basados en hechos de la realidad, en las 
injusticias que se dan en todos lados, sobre todo 
con las gentes humildes del campo, ·los indígenas, 
y creo que en broma se pueden decir muchas cosas . 
sobre ésto. Se puede dentro de la diversión mandar 
ese mensaje jocoso~ las injusticias o cosas feas que 
d~ repente vemos que ocurren, y yo con mi 
personaje de la India María represento todas esas 
injusticias.,. · 

- ¿Cómo define su última película, "Ni de aquí 
ni de allá"? . · 

- Esta película versa sobre un tema muy inte
resante que se puede ver todos los días en Estados 
Unidos. Y aquí quiero que la gente vea realmente 
las consecuencias de la emigración a ese país y la 
cinta describe cuando una mujer indígena, sencilla 
del campo, que no sabe ni leer, sólo trabajar en el 
campo, se va. al norte y se enfrenta a una cultura 
totalmente distinta a la de México, y en conse
cuencia a muchos obstáculos que más de las veces 
no logr-a. rebasar' aunque a final de cuentas, se abre 
camina, pero trabajando con ganas. · 

- ·~Y sobre esta situación de los indígenas, que 
dioo. · 

- Esto es un t~ma muy interesante, a prop(>sito 
yo he visto que aquí en su propio país nadie les hace 
caso, los marginan y hasta los humillan y es ~or .eso 
gue se van al norte a buscar . otras oportunidades 
de trabajo donde "les paguen más,. donde si les 
brinden haspitalidad pero a base de superación en 
el trabajo. Ahora,. Jos campesinos se van a Estados 
Unidos precisamente porq:ue aqui na tienen apoyo. 

- ¿Que tan significativo representa el hecho de 
que en México se estén perdiendo esas· raíces 
indígenas, ·que hasta a veces · son · motivo de 
vergüenza?. 

- Es bien cierto .eso, pe.ro q1:1iero decirte que en 
nuestra cultura hay cosas que no tienen nada que 
pedirle a. ningún país, y es por esa que insisto en 
que se debe apoyar más a la gente del campo, sus 
artesanías, se . le debe procurar a la gente para 
sembrar y ayudarlos para que vivan en lugares 
donde haya agua; estimularlos, porque su labor 
dentro del campo es muy primordial. Si son las 
pel'sonas que siembran el campo y todo lo que 
consumimos, así es q·ue debe haber un apoyo no 
solamente del gobierno, sino de todos. Ahora, hay 
otra cosa muy importante, lo que tú dices, cómo 
es posible-que nos avergoncemos de ser indígenas, 
yo no veo· por qué, nos deberíamos sentir 
orgullosos, yo por eso es~ogí mi personaje de 
indígena, porque me gustan las tradiciones, el 
vestuario, la cultura, todo.. · 

Su figura delgada y su porte sencillo pero ele
gante, le dan a María Elena Velazco un toque muy 
distinto al de su personaje de trenz~ y enaguas de 
colores. Hasta en la manera de hablar es diferente. 
Su rostro.tranquilo denota seguridad y sus manos 
en nada parecidas a las de una india, se mueven 
como queriendo hacer revivir los recuerdos. 

"LLegué a la ciudad de México a los 14 años con 
toda mi familia y mi papá que lo traíamos muy 

enfermo, enseguida los intetnamos en el hospital 
de los Ferrocarrileros y ahí murió; fue entonces 
cuando decidimas quedarnos a vivir definitiva
mente y yo empecé con la idea de querer hacer 
teatro. Empecé desde abajo, casi casi me tocó en
trar barriendo,. aunque tuve muc·hos obstáculos le 
seguí, hasta que después de mucho tiempo ·con
seguí algunos pequeños papeles y hice mi primera 
película 'Ni Chana ni Juana', donde interpreté a 
dos personajes muy distintos: una indígena y una 
española, dos culturas muy diferentes". 

- ¿Con respecto .a esta pobreza que pad~cen }?s 
indígen¡is, qué opma en general .de la s1tuac10n 
económica del país? . 

- Bueno, unos tienen mucho y otros no tienen 
nada. Yo he recorrido toda la República y sí, 
efectivamente hay una situación de mucha pob
reza, pero ni modo la vida es así, lo único que nos 
puede hacer crecer es enfrentarse a · la vida con 
trabajo, na tenerle miedo ni vergüenza a ningún 
trabajo, aunque sea lavando pisos y trast~s; yo lo 
hice y no me dió. vergüenza, ·tan importante es 
lavar pisos como importante es ser médico o 
gobernador aunque bueno, no todos podemos ser 
médicos ni presídentes de la Repúbhca. 

- ·¿Le gusta la política? ·.· 
-fNO, no me gusta la política!. Si de por sí la 

lucha en la vida es difícll y mi misma profesión, 
imagínate en la política, es peor, son puestos muy . 
codiciados; ese tipo de lu.cha no me gusta. Aunque 

. conozco poco de política, ojalá que en esto Dios nos 
agarre confesados a todos. · · · . · . 

La última cinta filmada hace. 5 años de la actnz 
nacida en Puebla, titulada "Tonta, pero no tanto", 
ha sido según María .Elena, la más taquillera y más 

· difícil de producir. "Esta película ha· gustado 
mucho al pú.bl-ico y también es la que qiás me ha 
gustado a mí. A un que fue una película muy difícil 
de realizar, mé costó mucho ·esfuerzo, y es que, no 
te creas, se enfrenta uno cort muchos obstáculos 
para filmar. A veces ni con dinero q:Uieree auto
rizar las grabaCiortes. En esta ocasión ~nos tuvimos 
que ir a Los Angeles, Cal. a filmar y ahí tuvimos 
problemas, co'n esfuerzos pero la hicimos•''. · · . 
· - En cuanto a calidad, ¿cómo define el cine 
mexicano? · 

Antes de contestar, la "India María" se queda 
pensativa y sus ojos negros que combinan con su 
piel morena, denotan alegría al hacer mención del 
cine. 

· - .¡Uh!, yo soy de la épo~a ~n que el c:ine ·t;n 
México era bueno, muy romanttco, yo me 1dent1-
fico con ese tipo de películas porque ni~ tocó verlas 
y admirarlas. Ahora, en cuanto a calidad, pues hay 
qué tener: en cuenta que es ·muy difícil la 
producción de una cinta y creo que en México, la 
calidad de las películas podemos mejora.da 
muchísimo y hacer guiones de tipo '1lás familiar sin 
tanta violencia ni sexo. para integrar a la familia. 
Pór otro lado hay otra cosa, ef cíne mexicano 
·cambió porque también cambió el gusto de la gente 
de manera que ahorita se está hacierioo lo que le 
gusta a la gente, aunque hay que admitir que el cine 
mexicano se ha visto muy influenciado por et cine 
extranjefO. · · 

A 19 años de carrera artística en la que ha 

PANORAMA 
Viene de la Pág. 6 

Po-LITICQ De no darse el entendimiento, lo mas.se~u!o es 
. que la terna quedara como en un prmc1p10 se 

QUIROZ y VICTOR VEGA VILLA, pero la 
misma fue rechazada terminantemente, por lo que 
se abrieron otras opciones. 

Las otras opciones eran que quedara integrada 
por JOSE JUAN CHAVERO DORANTES, AR
ACELI GARCIA OLIVARES, y · ENRIQUE 
AL V AREZ DOMINGUEZ, pero fue rechazada 
por el grupo de los profeso res, porque considera
ban que era "más de los mismo", o sea que al ser 
funcionarios estatales eran parte integrante del 
grupo de VICTOR VEGA VILLA. 

La contrapropuesta de los maestros de Con
taduría y Administración, fué para que la terna 
quedara integrada de entre SALVADOR RIV AS 
ANDRADE, JOSE LUIS RAMIREZ, SALVA
DOR PLAZA LEAL y GUSTAVO ADOLFO 
GONZALEZ MONTES, hombres no ligados con 
la administración estatal y de reconocido prestigio 
académico y profesional entre Ja comunidad 
estudiantil y docente. 

proponía o sea ARACELI GARCIA OLIVARES, 
VICENTE ONTIVEROS QUIROZ y VICTOR 
VEGA VILLA, y cada uno de .ellos hiciera su 
labor respectiva para conseguir los votos necesar
ios entre los Consejeros Universitariós para 
poder ser electos directores de la Facultad. 

En la escuela de enfermería, a pesar de que se 
conformó la terna, aparentemente sin problemas, 
con la actual directora MA. EUGENIA 
PEÑALOZA SERVIN, RAQUEL ACUNA CER
VANTES y CELIA CEDENO, existe una cq_rri
ente· desfavorable para la reelección de PENA
LOZA y para ello realizarán labor entre los Con
sejeros Universitarios para que no voten por ella. 

En las restantes escuelas se efectuaron las 
reuniones de los Consejos Académicos, sin mayo
r~s problemas y ya incluso han sido presentadas las 
ternas ante la Secretaría Académica, entre las que 
se encuentran Preparatoria, Bellas Artes, Idiomas, 
Medicina, Química, Psicología e Ingeniería. 

En la Prepa.ratoria la terna la encabeza el con-

tia bajado al lado de productores como Diana Film, 
Fernando de Fuentes y Antonia Matouk, con este 
personaje de la "India María", la comediante habla 
orgullosa de su profesión. · 

- Estoy muy contenta porque la respuesta del 
público hacia mi personaje ha sido muy buena, 
aunque me gustaría mucho que me contrataran los 
norteamericano~, aunque te digo; de todos modos 
con lo que he hecho puedo darme por bien servida. ' 
(Mary G. Hdez) 

ANALISIS 
Vieñe de la la. Pág: 
programación, tiene actualmente bajo la dirección 
de Jorge Antonio Lara un vasto panorama por 
explotar. Hacer de la estación una opción qe alta 
calidad y de necesaria competitividad implica, 
ciertamente, sus dificultades. Compite no sólo con 
la variedad de la radiodifusión comercial y con la 
estación oficial -Radio Querétaro-, que tiene alta 
tecnología y una ubicación entre lo más concurrido 
del cuadrañte. 

Por su propia naturaleza y diseño, de Radio 
UAQ puede.ésperarse cumpla una función priv
ilegiada eri el empleo del espacio radiofónico, que 
contenga programas de profundidad, generadores 
de polémica, conocimiento y estimulantes de la 
creatividad. 

Rasgos de su ubicación en este camino hemos 
podido observar en estos tiempos de efervescencia . . 
política, sobre tod~ previamente a los ''destapes". 
Vale la pena recordar el programa ''Nueve partidos 
y un sólo gobernador", al que fueron convocados 
sociólogos y periodistas. Aunque fue lamentable 
la auseneia de representantes de álgunos medios de 
comunicación, quedó claro que el· lanzamieato de 
un cont.enido como ése refleja no sólo la aceptación 
de una pluralidad irreversible, s_ino la voluntad 
para encarar un rasgo fundamental de la nueva · 
sociedad queretana, con todas sus implicaciones. 
Además, se dió un primer paso hacia el análisis de 

· los propios medios de eomunicacién, que como 
tales tienen que estar · ~ujetos . también a: la 
evaluación social. . 

Un grado de profu~didad en :el ejercicio del 
periodismo radiofónico está precisamente en esta 
posibilidad que ha explotado .Radio UAQ: entrar 
al inte.ríor y "bajar al fondo, aunque suene redun
dante. Quedarse en la mera consignación de los 
hechos contribuye muchas veces más a la 
desorientación de los escuchas que a la necesaria 

· información, que . sirva de pié para tomar una 
decisión de cualquier carácter. ¡ - Una noticia 
aislada, que sólo se asoma al interior ;pero no entra, 
y que al fondo mejor le rehuye, a más de faltar a 
la elemental construcción periodística, provoca 
desconfianza y abandono. 

La estación universitaria tiene mucho qué dar. 
Además, aunque para la eternidad once años sean 
como un suspiro, recorrer ese tiempo día con día, 
hora con hora, minuto a minuto, es toda una vida 
en un medio de comunicación. Una radiodifusión 
de buen nivel repercutirá, sin duqa, en prestigio 
y utilidad para una institución de afta respetabili
dad como la Universidad Autónoma. 

tador RAUL ITURRALDE OLVERA junto con . 
EDUARDO PERRUSQUIA PRADO y NA
TIVIDAD GARCIA NAVARRO, la de Bellas 
Artes ~e integra por el actual · Director LUIS 
OLVERA .MONTANO, JORGE MARTINEZ 
MA13.IN . y ALEJANDRO GUTIERREZ 
MUNOZ. En Idiomas se integra por el actual 
director FRANCISCO JAVIER VALLEJO JAU
REGUI, BEATRIZ TERAN SUAREZ y ANA 
ARCELIA VELEZ, en Medicina :se definió en 
favor de JESUS NIVEA VELAZQUEZ, J. CON
CEPCION BADILLA y SALVADOR GUER-
RERO SERVIN. • 

Para Psicología se presentó la tema integrada 
por MARCO ANTONIO CARRI~LO PACHE
CHO, JOS-E JUAN MARTINEZ • y J. GUA
DALUPE RIVERA, en Ingeniería se integró con 
el actual director JOSE LUIS MENDOZA CEDI
LLO, AL V ARO UGALDE y ANGEL TREJO 
MOEDANO. 

Por hoy es todo, espero estar con Ustedes en el 
,próximo PANORAMA POLITICO de este 
NUEVO AMANECER. 
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Asiduo lector desde hace seis ai'ios 
Tres libros tiene en ese momento 
Javier Vega. En su derredor, mu_ehos 
estudiantes ansiosos apurados inves
tigan, salen unos, entran otros. Sólo 
el ronronear apagado de los autos se 

Un libro te espera en la Casa de 
los Leones, _ dice Javier Vega 

que, espectantes, aguardan la visita 
de usted en esa casona de la avenida 
Juárez, que en otro tiempo fuera casa 
de beneficencia y casa de estudios de 
las juventudes queretanas. 

oye. -
José Sánchez Reséndiz 

Al pedirle la entrevista su reacción 
es espontánea. · "Yo no soy muy 
conocido. Me extrañ.a que me entre- bibliotecario hasta lograr la 
vistes porque no cualquier gente me información. Después de éso com
identifica... ni que fuera Mariano encé a frecuentar la biblioteca mu
(Palacios)". Queremos platicar. con nicipal, el Archivo Histórico y, casi 
un asiduo de los libros. Y Javier es desde su inauguración, la Biblioteca 
muy representativo, pues desde hace Central. Lo que más prefiero. es de 
seis años, como si se tratara de una historia y política, crítica política y 
manda, visita la biblioteca "de los caricatura humorística. 
Leones". . Dice Javier Vega que él lee "para 

saber más y distraerme". Nunca me 
- Todo comenz-0 cuando conocí en siento obligado a hacerlo y leo <los 

Tampico a Austria Abreu, una.amiga . horas diarias, los cinco días, algunas 
de origen dominicano. Un día reci<bí · veces mañana y tarde. 
una carta donde me pedía le investí- · - ¿Por qué crees que los adultos 
gara algo sobre leguminosas, allá por poco se acercan a las bibliotecas? 
1985, y me dirigí a la biblioteca . - Por falta de tiempo y promoción, 
municipal, que en ese entonces se lo caro del transporte. Creo que las 
encontraba en Vergara. No solté al autoridades deberían fomentar la 

Una treintena de voceadores 
asistieron, el miércoles 1, asu 
tradicional misa, celebrada 
este a6o en el templo de La 
Congregación. 

SUPQUA 
O SOLO cON HIELO 

CON .JEAE.l. 

RACIMO 
DE UVA . · 

HEllNAllOEZ 
Y DE l.A CORONA ESPAfu.DA 

100 X 100 UVA FAE-.. 

PElflARANDA 

11 .:~ 

.... ~ 

V. Guerrero N. 97 Norte 
· Ouer6taro, aro. Tel. 12-78-04 

TIPOGRAFIA 
+TarJelaa de p,.aenlacl6n 
-Realzadaa a fuego 
-Realzadaa en blanco 

+Bolos.XV Afios, 11 Comunión, Matrimoniales, Esquetaa 
+Boletos para rifa• y eventos 
+Ele. 

OFF SET (TAMAÑO OFICIO) 
+Folletos 
+Volantes 
+Facturas 
+Remisiones 
+Recibos 

. +Etc. 

ENCUADERNACION 
*Tipo Enciplopedia f>aala Dura) 
+Rústica 

DISEÑO y DIBUJO 
+Carteles 
+logotipos Juan Jos• Marllnez Gerardo Rutz 

Tel. 16-78-21 +Lineal Tel. 12-78-04 
+Arquitectónico 
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Tardea 16:00 a 20:00 Hra. 

lectura apoyando a la gente de la 
periferia. Desconozco si la ausencia 
de adultos en las bibliotecas sea por 
falta de formación educativa. 

Javier Vega Adame es un viejo 
conocido en las bibliotecas. Desde 
hace seis ai)os las visita casi a diario. 

_ Tiene estudios de preparatoria y se 
dedica a las ventas. "No tengo hijos 
y hace mucho que dejé de estudiar", 
dice. Asegura que en su vida ha leído 
por lo menos 80 obras completas "e 
infinidad de libros en forma parcial". 
Recomienda a la gente "que se hagan 
un campito para leer dentro de sus 
gustos, pues aquí hay mucho material 
útil para la superación personal. Un 
libro los espera". . 

- ¿Qué le dirías a quien resulte 
gobernador en las próximas 
elecciones? 

- Que la honestidad. sea su ban
dera, que le eche muchas ganas al 
aspecto cultural, que promueva más 
bibliotecas y lugares para la cultura, 
al igual que parques recreativos en las 
colonias populares. 

Y ahí seguirá, en esa imponente 
Casa de.los Leones, un estudioso que 
lee por gusto, que disfruta la lectur.a, 
que se siente más libre cada vez que 
lee algo nuevo. Ahí, junto a los 
petrificados vigilantes rojo marrón 
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Festejos el 30 de abrH en <;esec0-Lomas ~._. 
, . 

El . -· n1no, ese ser mag1c~ e inteligente ... 
El 30 de abril en el Centro de Servicios a la 
Comunidad (Ceseco) de Lomas de Casa Blanca, no 
sólo son regalos y dulces. Ahí para .los maestros, 
lo más importante es el rescatar los valores 
universales de los niños a través de los 
programas instaurados hace apenas unos meses. Y 
ese día, como todos, los pequeños son atendidos y 
escuchados. En el reducido espacio de las insta
laciones del Centro -en Av. 16 y calle 31-, juegan, 
ríen y cantan alegres una canción del Grillito 
Cantor, que se alcanza a escuchar .desde el último 
sal(m donde se encuentran; Mientras, las madres de 
familia observan complacidas el cambio que se ha 
dado en ellos desde que ingresaron ahí. 

La señora María Vadillo de Luna comenta: "Yo 
tengo dos niños aquí y los maestros les han ayudado 
mucho, uno de mis hijos tiene problemas de 
aprendizaje y aquí ha mejorado bastante porque lo 
atienden óien, hay psicólogos que les ayudan y les 
tienen mucha paciencia. En lo que se refiere a este 
día en especial, creo que el festejarlos es como un 
premio a todo su esfuerzo y pues creo que hay que · 
ayudarlos desde que están chiquitos para cuando 
sean grandes se enfrenten sin miedo a los proble
mas y más ahora que todo está muy dificil". 

Rita tiene cinco años de edad y por problemas 
también de aprendizaje, asiste a este Centro 
atendido por más de quince prof esionistas de la 
Universidad Autónoma de Querétaro. 

El coordinador del Programa Psicopedagógico 
del Ceseco, Fernando Jiménez Hernández dice: 
-"El niño es el futuro de México y la alegría del 
adulto, creo que se le debe atender más, no sólo un 
día sino diariamente. Nosotros tenemos un 
programa dedicado a ellos y el objetivo es rescatar 
ese mundo infantil, se>bre todo en esta zona donde 
hay pocos espacios de formación y recreación". 

El programa de atención infantil, en su segundo 
aniversario, integra la. Terapia del Lenguaje, 
coordinada por Rebeca Rodríguez, Actividad 
Creadora a cargo de Magdalena Sorci y el Area 
Psicopedagógica dirigida por Fernando Jiménez. 

Dice la encargada del programa, M~ría Elena 
Delgado que en principio se f)ensó en estructurar 
un espacio para que el menor desarrolle todas sus 
potencialidades. "Se busca que el niño tenga toda 
la capacidad creadora que se pueda, por supuesto 
con ·la ayuda de profesionales en psicología". 

"Yo defino al niño corno un ser mágico porque 
tiene una ~rnaginación y fantasía desbordantes, · 
además de una gran inteligencia, por eso creo que 
nuestra obligación es guiarlos y dejar que se 
expresen sin que sean rechazadas sus ideas". 

A cuatro meses de iniciado el programa de 
.atención infantil, .:.además de otros como fa 
atención integral a la mujer y orientación y 
capacitación laboral- .ha tenido significativos 
a.vanees y una gran respuesta por parte de las 
familias de Lomas de Casa Blanca, ~a que los 
problem~s de lenguajé y aprendizaje de los niños 
han tenido atención específica. "Algunos niños 
llegaron aquí canalizados por problemas de 
aprendizaje, pero ya cuando los atendíamos 
veíamos que el problema más bien era de lenguaje. 
Resultados buenos hemos tenido ya que muchos 
r>equeños ya se desénvuelven normahnente y 

. aprenden igual; además ellos mismos _son los· . 
emisores. dentm ~e la cokmia y nos h_an traído a 
más niños de 3 a 12 años de edad". · 

Durante el fes tejo educativo realizado en 
·Ceseeo el pasado día del niño, se hizo entrega ·de 
diplomas de aprovechamiento dentro del Taller de 
Expres.ión Infantil. María Elena Delgado men
ciona: "Creo que ·_ se ne·cesi-tan más espacios 
abiertos para los niños, porque el sector infantil 
está muy olvidado; falta más apoyo". 
. Después de algunos años de estar en.. Lomas de 
Casa Blanca apenas en 1986 el Centro de Servicios 
a la Comunidad, comenzó a tener una · labor más 
directa y eficiente. Al r.especto, el coqrdinador 
general, Eduardo Mendoza, indica: "En 1986 
llegué aquí y existía una situación un tanto 
problemática porque no había contacto real con la 
gente. 

Se percibía la situación forzada-de una universidad 
que quería aparece~ ante ta gente únicamente como 
servicio institucional. Ahora se ha crea<Jo una 
relación más directa y real con la gente porque · 
antes no se acercaba, no había confianza. Ahora 
hay un servicio directo, ya no se vea la institución 
como rnerainstitución, ahora entre Ceseco y los 
colonos de Lomas de Casa Blanca la relación es de 
más confianza y eso ha permitido que nuestros 
programas sean bien recibidos y haya más de
manda de atención. 

Finalmente al referirse a los niños que son 
atendidos en este lugar, el psicólogó explica: .. Mi 
aspiración es recuperar mi niñez aunque es difícil 
para un adulto recuperar su niñez, la inocencia, 

· porque los adultos están muy mecanizados,_ en 
pocas 'palabras: admiro al niño en sí". 

El recorrido por Los Alcanfores. 

El nombre de Gabilondo Soler 
Viene de · /a la. Pág. 
esposa del desaparecido compositor veracruzano, 
qu~en estuvo en Querétaro el 30 de abril para pre
senciar el homenaje que el gobierno estatal 
preparó para Gabilondo Soler, cuyo nombre fue 
impuesto a la sección infantil del parque recre'ativo 
"Los Alcanfores", en respuesta a una inquietud 
popular canalizada por "El Nuevo Amanecer de 
Querétaro". 

Cri-Cri siempre quiso que lo recordaran can
tando sus canciones, sembrando árboles y eui
dando los animalitos, dijo su viuda al ·exa-ltarlo 
como .. un genio~ Ufla persofla dotada muy espe
cialmente, de tina prodigiosa imaginación". En él, 

· aseguró, "tenemos un tesoro, pues en toda 
Latinoamérica no existe un compositor se-' 
mejan te". · 

- Cri-Cri siempre amó lo sencillo, -lo natural, la 
espontaneidad de los- niños. El mismo fue uri nifío 
hasta el último de sus días.-

Preguntamos a la esposa del creador de la 
marcha de las letras y la historia de los tres 
cochinitos sobre la explosión inusitada de artistas 
infantiles televisivos en la última década. . 

Sonríe. "El se hizo grande porque echó a vobr 
la imaginación, no sólo la de él, sino que hizo que 
todos echáramos a volar la imaginación . En 
cambio, la televisión lo va dando todo hecho y no 
deja nada para la imaginación, más que para 13 

En el Ceseco-Lomas 1, decenas de nidos convivie1"9n el 30 de 
abril. (Foto de Jeaúa Ontiveros). 

FlanqueaÍi a la viuda de "Cri-Cri", elaecretario de Cultura Juan 
Antonio Isla, la directora del lndereq Virginia Calleja, la 
directora de Recreación Martha Erregufn Ledesma y Javier 
García, funcionario de la Secretaria de Cultura y Bienestar 
Social. 

Ante un centenar de pequeñ.os·se rindió hamenaje al compositor 
Francisco Gabilondo Soler, en Los Alcanfores. 

violencia desafortunadamente". 
La televisión, pensaba Gabilondo Soler, ''.no era 

muy buena para los chicos" y siempre decía que 
"lo mejor era que tornaran un libro, se fueran al 
bosque o al parque a leer, a disfrutar las aventuras 
de Salgari, como él. lo hizo, dejar que la mente 
trabajé, no darle a los niños las cosas al gusto de 
los grandes, porque desafortunadamente así los 
niños hacen las cosas para lo~ grandes". , 

- -¿Qué decía cuando oía cantar a Parchís, a los 
Chamos ... ? · 

- No le gustaba. A Chabelo sí, lo q4ería mucho 
y hubiera querida que éf.siguiera cantando sus 
canciones. Los otros grupos, por ejemplo Timbir
iche, que tanto le gustaban a mis hijos (agrega la 
señora de Gabilondo Sbler), pues hay dos ·o tres que 
están bien, pero lo dem'ás no. No entiendó, decía 
él, yo veo que es pura gimnasia. En música están 
en la calle, y en letra ... pues ... es insulsa. 

Cuenta doña Gloria Gallegos -quien en ''Los 
Alcanfores" recibió aplausos de cientos de niños 
congregados en torno a los payasos y los can.cion
eros, en.medio en un ambiente bañado con las notas 
del inmortal Cri-Cri, bajo la sombra de los 
eucaliptos:.. que debido a que al desaparecido 
compositor le llegaban para el Día del Niño tres o 

·cuatro invitaciones distintas optó por ya no ir a 
ninguna parte "para no quedar m'al con nadie~' y 
prefería siempre retirarse a los montes o al mar. 
"Ahora, porque sé que 'siempre están pensando en 
él, vine a Querétaro c0n macho cariño". 
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caminos, d~spués del trágico -accidente del 10 de 
mayo, de tristes recuerdos. cuando después del 
empate a un. gol en el Corregidora, su fu~tan al 
Coloso de Santa U-rsula, y cayeran en .los tiros des 

. penal cuando Salvador Ocboa fallara el primero. 

Por Jesús Mendoza Márquez : ,,,,, 

Ahora los Huesca. Barragán, Ancira~ Carbajal, 
Sori:i y demás que están bajo la "cobija" del Cru2' 
Azul, llegaron a la actual 1_1guilla, como el i'patito 
feo" y los ponen en un grupo muy ·duro, sin" 
embargo así llegó el Atletas Campesinos. cuando 
se coronara contra el Osos Grises en la "Bombon
era" de ioluca ... es por lo que comentamos ... ¿será
ésta la liguilla buena que algún día tengan que 
ganar los "Gallos Blancos" ... ? quiza, tal vez ... 
aunque tenga que andar por ahí otra vez el 
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Jna·s liguilla 
SIN PODER FALTAR LOS "GALLOS BLAN
COS" QUE ES EL UNICO EQUIPO PARTICIPE 
EN TODAS ... INCLUYENDO LA DEL 54 EN 
INSURGENTES 
Otra liguilla más de Segunda División ... y los albos 
"plumíferos" presentes, sin poder faltar a ninguna 
de ellas, incluyendo aquella famosa de la tempo
rada de 1953-54, cuando "partía el queso'" en la 
Federación Mexicana de Futbol el hombre de la 
gabardina el general Nuñez, que por salvar al 
Atlante que ya venía de picada a la Segunda 
División, el jefazo en cuestión, se sacó de la 
"manga" haciendo aquella con la participación de 
los dos últimos de primera, que debían de jugar 
con el segundo, tercero y cuarto h,igar de la 
segunda. , 

¿Será la .actual liguilla de ascenso otra más para 
los "Gallos Blancos" .. ? o ¿ será ésta la última y por 
ende la buena, en que tenga participación el equipo 
que fuera el fundador de éstas y de la misma rama 
de ascenso ... ? 

Estas interrogantes nos hacemos, después de ver 
el buen resultado que tuvieran el domingo 5 los 
"Gallos Blancos" del Cruz Azul, al vencer al 
cuadro morelense del Zacatepec por 2 goles a uno, 
precisamente el cuadro cofundador de la Rama de 
Ascenso, que junto-con el equipo Querétaro F.C., 
aquel que formara "Pachín" Niembro, con ele
mentos amateur sa,cados de cuadros locales como 
elLourdes, Marte, Huracán, Hércules, y Piratas en 
su mayoría, al que · le heredara los colores albos. 

El equipo queretano de futbol, .como es bien 
sabido, junto con el Morelia, Pachuca, Irapuato, 
Toluca, Zamora, y Zacatepec, fueron los fun
dadores de · la Segunda División, y el equipo 
"cañero" del Zacatepec, f ué el primer cuadro 
campeón subiendo a Primera, para ocupar el lugar 
del San Sebastian de León que fuera el que tuviera 
-el-"honor" de ser el primero en descender. 

Pero los "Gallos Blancos" tienen el historial más 
rico de la Segunda, que está lleno de "honrozas" 
situaciones, como ser el primero en ocupar el 
"farol rojo" en el primer campeonato al finalizar 
la temporada de 1950-51, y ser el más fiel amante 
de la rama de ascenso, pues en el tiempo que tiene 
de historia, siempre ha jugado en élla. 

Agregándole otro caso más al equipo qlieretano, 
que fué el primer equipo que inaugurara la 
primera liguilla, jugando eri un partido nocturno 
contra el Zamora,. al que derrotaron por 2 goles a 
cero, con tantos de Gregorio Martín del Campo, 
que los anotara en el Estadio Olímpico de Insur
gente~, donde dijera el general Nuñez que debía 
.efectuarse aquella liguilla, y que fuer-a la primera 
gran frustración la afición queretana. 

En aquella, liguilla del 1954, estaría ya en la 
Primera División el equipo que hiciera cuatro 
puntos, y el Querétar-0 F.C., ya "Gallos Blancos", 
debutó contra el Zamora y le ganó teniendo ya dos 
puntos en la .bolsa, sólo esperando dos más para 
estar en la liga mayor, siendo ésto factible, pues 
le faltaba jug·ar contra el Atlante, Cuautla, y Marte 

. y con uno que ganara el equipo que entonces 
diri~ía el "Che" Sosa, estaría entre los mejores 
equipos de la liga mayor. . 

El cuadro queretano que causara impacto en el 
Olímpico, tenía como base a los jugadores "Cha
rro" Casimiro, Perales, Sámano, y Manuel Rodrí
guez, "Guaymas" Alvarez, Barajas, "Chino" Mar
tínez, Enedino, Gregorio Mártin del Campo, pero 
en el segundo partido (JUe pudieron haber ganado, 
fueron goleados por el Atlante por 6 goles a uno 
con gol de Barajas, pero en el Atlante jugaron 
Salvador Mota, Rivera, Gandini, Saturnino, "Chi
cho" A valos, Zamaro, Ligorio, Calderón de la 
Barca entre otros, ¿será por esos jugadores que 

fueron goleados los Gallos Blanco~ ... ? nos negamos 
a creer, pero en esa Liguilla fué la primera 
f rnstración de la afidón queretana. . Atlante ... 

La segunda frustración 
de la anción de Querétaro, 
fué otra vez contra el 
Atlante, cuando en otra 
Liguilla llegaron a la final 
contra los "azulgranas" 
hace 12 a·ños, cuando fue
ron derrotados en el Az
teca por los Lugos, Cre
censios, "Bonavenas" Ra
miréz, y Franco, y que por 
los Gallos Blancos que 
también perdieran en el 
Mj:¡nicipal en aquella gran 
bronca, jugaran los Osear 
Díaz, Zepeda, Jaíme Al
varez, "Kamamoto" Ji
ménez, y Tancredi ... 

Otra final de liguilla y 
que también los "plumí
feros" se quedaran en la 
orilla; fuéron aquellos 
juegos contra el Corre-

Este ea un cuadro de loa Galloe Blancos, dél año de 1952 en un F.atadio Municipal lleno, equipo 
de loa taquilleros donde de11tacan el "Policía" Ortega, Manuel Rodrlg\iez, Perales, Manuel 
Solares; Gabino Pérez, y el ~'Chino" Martines. 

El ajedrecista Juan 
López, campeón 
en CarriJlo Puerto 

Torneo in terunidades .Fovissste 
Por Ma. Guadal~pé Toledo 

Juan López Juárez, Alejandro López Se llevó a cabo el primer Torneo lnterunidades Fovissste, 
Juárez y Héctor Nabor de Jesús Padrón el 22 de abril, en el Fbvissste Constituyentes, en el cual 
obtuvieron los tres primeros sitios en el 1 . hubo competencias de basquetbol~ bolfüol, gimnasia; todas 
Torneo de Ajedrez de la delegación mu- _éstas en la rama varonil y femenil. 
nicipal de Carrillo Puerto, celebrado el En la categoría juvenil, eo basquetbol compitieron los 
domingo 21 de abril, bajo los auspicios de equipos Cliper's, Fovissste Constituyentes, Voladora Jr. 

. la direéción estatal de Deporte, la Cebatis, Laguneros, Bulls .. Fovissste Unidad Josefa Ortiz 
delegación municipal y el Club Alameda de Domínguez; de todos estos equipos los qué lograron 
de Ajedrez. De acuerdo con información vencer a sus respeetivos . dvales, fueron Laguneros y 
del presidente de este último; Javier Voladora Jr.; los cuales se enfrentaron en la final, en 
Villanueva, los ganadores integraron la partido muy reñido; ganando, el primer lugar Laguneros, 
directiva de .ta asociación delegacional, con marcador a su favor de 43 puntos a 35. 
promotora del ajedrez y responsable de la En categoría libre, participaron los equipos de Cliper's, 
organización de los programas culturales· Fovissste Constituyentes, Voladora, Bulls, - Fovissste 
domingueros. Y fue precisamente el Unidad Joseta 'Ortíz de Domínguez, y el STEOAQ; aqu·í 
delegado municipal, Bolívar Rubio, guien se enfrentaron én la final los potentes equipos de 
tomó la protesta. · STEUAQ,quienes marcaron 56 tantos: contra Voladora, los 

El torneo en Carrillo se vio engalanado cuales encestaron 48; por lo tanto quedaron en segundo· 
con la presencia de Lourdes Ivette, - lugar. 
Señorita Acapulco 1990, que "llena de En la categoría juvenil, se enfrentaron los de Voladora 
juventud y belleza y dueña de un palmito, · · Jr., .quienes anotaron 59 puntos, eoritta Cliper's; quienes 
·brindó su corazón a los presentes y premió - sobrnente llegaron a 45 en la final. 
con un beso a cada uno de los triunfadores, Lo referente al volibol, en encuentro celebrado en las 
para envidia de loS- presentes". · canchas de Enfermería, de la Universidad Autónoma de · 

Querétaro; en partido muy reñido, el sexteto de Santa 
Alph, vencedor en la "pelea del 

pensamiento" en El Pueblito 
· . ' !\tónica le gánó al Salesiano, en tres sets (15-4), (8-15) y 

' (15-10). 

En la "pelea del pensamiento" que en Er 
Pueblito sostuvieron el sanjuanense Jorge 
Dueñas y el canadiense Rafael Alp!l ,. . 
teniendo al moreliano Ignacio Méndez
como-juez de campo, el extranjero se llevó · 
el triunfo en un sorpresivo ataque de 
caballos, ganándose el aplauso de-la con
currencia en ia escuela que al aire libre ha 
echado a andar don Javier Villanueva, 
presidente del Club de Ajedrez Alameda, 
quien por otrn lado informó que por 
inadecuadas condiciones no fue posible 
avanzar en Carrillo Puerto y sería hasta el 
domingo 5 cuando se reanuden los talleres 
en la plaza principal de esa delegación . 
municipal. 

En ·el ·torneo interno de gimnasia olfmpica, · Jessica 
A lc:izar ganó el primer lugar en categoría avanzada 
femenil, esta competencia resultó muy reñida, ya que 
Norma Angélica Salas · y María Guadalupe At·var.ado 
quedaron empatadas-en segundo lugar, el tercer lugar fue 
¡)ara Rosa Mejía Hernández. _ ' 

Ellas compitieron tanto en aparatos como en ·1os 
ejercicios libres. En esta categoría, pero en la ramá ·var
onil, quedó en primer lugar Manuel Alej¡rndro Alemán, y 
el segundo fue para Alvaro Rodríguez: . 

1 lilda Guadalupe Salemán ganó el primer lugar en prin
cipi:mtes femenil, dejando el segundo para Janeth Becerra 
M:irtinez, y en tercero a Margarita Dorantes Garc ía. 

fn principiantes varonil el ganador fue Francisco Israel 
<~utiérrcz, quien en cerrada competencia le ganó :i Romel 
Ibutist:i flernández,-quien se quedó en segundo luga r; los 
cuales dejaron en tercero a Luis Alfonso H.errejón . 
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Por irregularidades, paran una treintena de 
, trabajadores de.l Instituto Federal Electoral 
A las tres de la tarde del martes 30, después de 
varios intentos por llegar a un aéuerdo con el 
director del centro de computo -del Instituto 
Federal Electoral en Querétaro (IFE), Floren
cio Robin Posada, con respecto a las demandas 
de 
mejores condiciones de trabajo y la destitución 
de la jefa del departamento de Verificación y 
Clarificación, Patricia García Perez.. los más de 
30 jóvenes trabajadores habían decidido hacer 
un paro indefinido en apoyo, _además, de ocho 
compañeros que serían despedidos injus
tamente. 

Siri embargo, una hora más tarde cuando se 
reunieron una vez más -como último intento 
para darle salida a esta situación- con el propio 
Robín Posada, quien hasta ese momento había 
estado encubriendo las acciones prepotentes de 
García Perez; así como con el propio delegado 
del IFE, .Felipe Reyes, se le dio una solución 
a favor de los afectados. Se destituyo a a la Jefa 
del departamento de Verificación y 
Clarificación y se acordó ofrecer mejores 
condiciones de trabajo. 

Los jóvenes ya hab{.an informado a este se
manario sobre las medidas que tomarían de ser 
desechadas sus justas-demandas. Afuera de las 
oficinas del centro de cómputo del Instituto 
Federal Electoral, el grupo había manifestado 
todas las inconformidades: el trato prepotente 
por parte de Patricia García, la fal.ta de un 
contrato de trabajo, las condiciones anti
higienicas para comer los alimentos, los pagos 
de quincena retrasados · y la falta de un 
reglamento interno de trabajo. "No tenemos 
un contrató de trabajo, unicamente se nos dió 
a fimar un documento que ·ni siquiera vimos 
por -las prisas de que atras de nosotros iba otro 

que también iba a firmar, el ingeniero Floren
cio nos dijo que nos iba a dar una copia de 
contraro pero jamás no· la dio, "ni -el mismo 
sabia que onda". . . 
Aparte nó tenemos un reglamento interno de 
trabajo, no sabemos cuales son nuestros dere
chos, si termínamos dos horas antes de la salida, 
el trabajo que teaemos que hacer, nos tenemos 
que esperar ahi encerrados, nos hacen trabajar 
los días festivos, por ejemplo tuvimos que 
trabajar el 5 de febrero, el 21 de marzo y -ahora 
el primero de mayo y el pago es raquítico". 

Los 32 trabajadores añaden: "Tenemos que 
comer en los pasillos en el suelo y tememos 
enfermarnos .de la escarlatina, porque ya tres 
supervisores se enf ermeraon de eso y todo por 
las condiciones insalubres". 

Como protesta de la falta de una r.espuesta 
a sus peticiones, los trabajadores del IFE per
manecieron dos días sin trabajar. "Estuvimos 
dos días sin trabajar, primero porque nos 
quitaron el material y ya después de •eso 
decidimos no trabajar". 

Piden frenar la destrucción 
del Jardín de los Platitos 

Habitantes .de la zona aledaña al jardín de Los Platitos 
("Niños Héroes") se dirigieron a esta redacción para 
demandar la intervención de las autoridades munici
pales para evitar que continúe la destrucción de las 
balaustradas y bancas de concreto que ornamentan esa 
placita, muy tradicional en la ciudad por reunir ahí 
todas las noches a varios grupos de marjachis. Expli
caron que el descuido de ese lugar está ·propiciando un 
grave deterioro y mala imagen en una zona muy 
visitada. Dijeron que el proceso de arreglo debe 
agilizarse. Encabezadas por Consuelo Mejía, María 
Trinidad Hernández y Luz Rico de López, así- c;omo por 
integrantes de los grupos musicales, los vecinos pidi
eron se impida el paso de vehículos pesados por la calle 
Cuauhtémoc, se instalen señalamientos para el paso de 
peatones y se corrija el funcionamiento del semáforo 
ubicado en la esquina con Juárez, donde el tiempo para 
el paso a la zona de los Platitos es muy breve y casi 
nunca respetado por los automovilistas. Por último, 
agradecieron las gestiones que en su /favor han 
realizado los regidores Filiberto López Díaz y Ricardo 
Saavedra Romo ante la autoridad municipal en favor 
del vecindario. 

Caja Popular LIBERTAD S.S.E. de C. V. de RL. 

AHORRO Y CBEDITO 
A P.ARTIR . DEL 1 º. DE ABRIL LE OFRECEMOS LOS SIGUIENTES SERVICIOS 

. ACTUALIZADOS. . 
PRESTAMO NORMAL 
- k/ASTA $100'000,000 
- INTERES DEL 2.1% MENSUAL S/SALDOS _ 
- .Pl..Á2Q, USTED TIENE LA LIBERTAD DE ELEGIR, HASTA DOS AÑOS Y MEDIO EN ESTE CASO CUANDO 

EL CREDITO ~EA MAYOR DE $15'000,000 ' . 
- ANTiGÜEDAD MINIMA COMO SOCIO EN ESTE SERVICIO TRES MESES. 

LINEAS DE CREDITO 
PARA ACTIVIDADES COMERCIALES Y PRODUCTIVAS- HASTA $100'000 000 MAXIMO Y $15'000 000 MINIMO 

. INTERES DEL 3.3% MENSUAL SISALDOS ' . ' 
PLAZO .. UN AÑO TRES MESES -
ANTIGUEDAD MINIMA COMO SOCIO EN ESTE SERVICIO DE 20 DIAS. 

SI USTED AUN NQ ES SOCIO VENGA ASOCIESE Y DISFRUTE , - . 

. DE LOS BENEFICIOS QUE LE OFRECEMOS! 
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